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«РЕАЛ» ПОВТОРИЛ  
РЕКОРД ЕВРОПЫ
«Королевский клуб» победил «Айнтрахт» (2:0)  
и в пятый раз завоевал Суперкубок УЕФА, догнав  
по этому показателю «Барселону» и «Милан» 6

Алексей Иванов

Александр Федоров «СЭ»

ЧЕРЧЕСОВ И ГОЛОВИН 
ВЫЛЕТЕЛИ ИЗ ЛЧ
Во вторник «Ференцварош» и «Монако» проиграли 
ответные отборочные матчи Лиги чемпионов. 
Монегаски теперь выступят в Лиге Европы,  
а венграм, чтобы попасть туда, еще нужно  
пройти ирландский «Шэмрок Роверс» 4

БОЛЬШОЕ ИНТЕРВЬЮ ИГНАТОВА
Полузащитник «Спартака» рассказал  
о новом тренере Гильермо Абаскале, тактике 
команды и конкуренции в группе атаки 3

ДАЙ БОГ, ЯГР НИКОГДА 
НЕ ЗАВЕРШИТ КАРЬЕРУ

– Мы видим острую реакцию чешских 
СМИ и Доминика Гашека на подписание 
игроков из Чехии в КХЛ. На вас оказы-
валось какое-то давление, звонили  ли 
журналисты?

– Нет, вы – первый журналист, с ко-
торым я разговариваю после подпи-
сания контракта со СКА и возвраще-
ния в Россию. У каждого человека есть 
своя голова и может быть свое мне-
ние. Давление? Не исключено, что оно 
и существует. Если говорить обо мне, 
то не вижу, в чем именно это проявля-
ется. Я еду в КХЛ работать – занимать-
ся любимым делом и играть в хоккей. 
Спорт не имеет никакого отношения 

к положению дел в мире. Всем ребятам, 
кто собрался выступать в КХЛ, – Шула-
ку, Червени, Йордану досталось хейта 
и неприятных сообщений.

– Гашеку ничего не хотите сказать 
в ответ?

– Нет, пусть сам говорит, что ему на-
до (смеется).

– Глава Чешской федерации хоккея 
Алоиз Гадамчик сказал, что ему не важ-
но, где играет хоккеист, – главное, чтобы 
соответствовал уровню сборной.

– Со мной он не общался. Но думаю, 
что идет личная борьба за власть и влия-
ние в чешском хоккее, ведь оба баллоти-
ровались на пост президента федерации, 
и Гадамчик победил. Гашека не выбрали, 
и сейчас Доминик пытается заработать 
какие-то политические очки.

– Со знакомыми чешскими хоккеиста-
ми, которые уехали из России, обсужда-
ли ситуацию – с Грубецом, Виллом, кем-
то еще?

– Нет. У них есть молодые семьи, де-
ти. Это тоже играет свою роль. Может, 
они хотят обосноваться в Чехии и вы-
ступать там.

– Седлаку все нравилось в  Челя-
бинске.

– Знаю – с ним как раз говорил. Но 
мы касались только того, что он пла-
нирует делать в ближайшее время, и не 
затрагивали причины решения уйти из 
«Трактора».

– В интернете и в социальных сетях 
много людей, включая журналистов 
и медийных персон, раскритиковали вас 
после подписания контракта.

– Это их мнение. С годами я научил-
ся к таким вещам относиться спокойно.

– Политическими заявлениями не 
отметился только Ягр. Когда он плани-
рует завершить карьеру?

– Дай бог, что никогда (смеется). Яро-
мир активно занимается своей коман-
дой – «Кладно», и объявил, что, пока жив 
его отец, будет тащить клуб на себе. Ягр 
должен к Новому году вернуться на лед 
и сыграть. У него очень большая любовь 
к хоккею, а коллектив, да и город зависят 
от него. Яромир так и сказал: «Если не я, то 
кто?» Он пытается найти спонсоров и сде-
лать «Кладно» конкурентоспособным.

МИХАИЛ ЗИСЛИС
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ХОККЕЙ // КХЛ

ФУТБОЛ // Российская Премьер-Лига

Дмитрий Яшкин: «Не хочу отвечать 
Гашеку. Пусть говорит, что ему надо»
Лучший снайпер КХЛ-2020/21, русский форвард, выступающий за сборную Чехии, 
дал первое интервью после заключения контракта со СКА

Дмитрий Яшкин и главный тренер СКА Роман Ротенберг ХК СКА

– Как прошло прощание с командой? – вопрос Юрану.
– С некоторыми ребятами мы это уже проходим не впервые… Ну 

что поделать. В прошлый раз, правда, на базу не пустили. Не хочется 
лишний раз об этом говорить, вспоминать… А сейчас благодарен руко-
водству. Никто не стал чинить препятствий. Попросил дать мне и мо-
им помощникам десять минут, чтобы сказать парням «спасибо». Они 
реально молодцы. 

Теплая получилась беседа. Когда только принял команду в феврале, 
«Химки» находились, как говорили многие, в безнадежной ситуации. 
Нас почти все похоронили! Но в итоге прошли большой путь. Провери-
ли свои силы и доказали, что конкурентоспособны на уровне РПЛ! Все 
сработали четко: и тренерский штаб, и административный, и игроки. 
Никогда не стоит забывать об одном. Безвыходных ситуаций не быва-
ет. Как в жизни, так и тем более в футболе. 

В этом сезоне, считаю, великолепно стартовали. Парни понимали 
наши требования. Конечно, тяжело расставаться. Сам доукомплекто-
вал команду по своему видению. Не все шло гладко, но это нормально. 
Для меня на первом месте всегда стоит спортивный принцип. Не важ-
но, кто передо мной – брат, сват, сын… Соответствуешь требованиям 
и уровню – играешь. Все вроде бы просто.

– Как вы объяснили футболистам причину своего ухода? 
– А мы эту тему не затрагивали.
– Почему?
– Считаю, не я должен им такие вещи говорить, а руководство. Мое 

дело – тренировать, добиваться результата. С другой стороны, мы воль-
нонаемные люди. Нас пригласили, поставили задачу, которую, на мой 
взгляд, мы перевыполнили. Как-то так. 

– За последние дни коллеги насчитали пять возможных причин вашего 
ухода. Очень хочется услышать вашу версию. 

– Во-первых, я хочу поблагодарить тех, кто меня поддержал. Многие 
люди писали добрые слова в социальных сетях. Болельщики, специа-
листы. Всем огромное спасибо! Трогательно… Значит, чего-то я доби-
ваюсь в этой жизни.

– Теперь о причине вашего ухода.
– У меня состоялся короткий разговор с руководством клуба, продол-

жался буквально десять минут. Мне предложили расторгнуть контракт.
– Почему?
– Знаете, я такой человек, который не задает вопросов в таких ситу-

ациях. Не спрашиваю про причины, может, дело в моей гордости. Ес-
ли предлагают прекратить трудовые отношения и говорят, что все бу-
дет соблюдено по компенсации, то не вижу смысла докапываться до 
истины. Мне гарантировали, что и со всем тренерским штабом посту-
пят так же – выполнят все, что прописано в наших договорах. Я сказал – 
ОК. На этом и разошлись.

– Одна из самых популярных версий заключается в том, что на встречу 
3-го тура с «Ростовом» вы не выпустили сына владельца – Илью Садыгова 
и это стало как минимум поводом для конфликта с руководством.

– У меня играет тот, кто лучше выглядел на тренировках, в недель-
ном цикле перед матчем.

– Озвучу самую резонансную версию случившегося. Согласно ей, в кон-
це прошлого сезона вы предложили тому же «Ростову» сдать игру «Хим-
кам», а взамен обещали шесть очков в чемпионате-2022/23. Эту историю 
довели до боссов подмосковного клуба, которые пусть и не сразу, но реши-
ли с вами расстаться.

– Во-первых, странно, что эта информация появилась уже после то-
го, как руководство предложило мне расторгнуть контракт. Здесь как-
то не сходится, да?

Все, что написано, это полнейший бред, чушь! Многие знают меня 
в футбольном мире. И связывать меня с такой ситуацией… Если бы мне 
кто-то предложил сдать матч, у человека могла бы и голова отлететь. 
Все знают, что я в такие игры не играю. Это – во-первых.

– А во-вторых?
– Я бы хотел посоветовать этим журналистам, которые ловят хайп 

на таких вещах следующее: если хочется горяченького, окажись в «го-
рячих» точках. 

– Что вы имеете в виду?
– Когда только начались военные действия в Луганске в 2014 году, 

я как раз проводил там свой отпуск. Был у мамы. Бомбили город, раке-
ты летели со стороны Украины… И нам приходилось сидеть в погребе, 
пережидать. Потом на костре готовили себе еду. Не хочется себя выго-
раживать как-то, но и такое в жизни случалось. Во-вторых, я ездил в Си-
рию, к нашим военным, на базу. Мы там проводили товарищеский матч. 
Потом даже получил награду от Министерства обороны.

– Это вы к чему?
– После таких моментов начинаешь по-другому смотреть на жизнь.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

СЕРГЕЙ ЮРАН: 
«МЫ ПЕРЕВЫПОЛНИЛИ 
ЗАДАЧУ. НО ТАК БЫВАЕТ…»
Первое большое интервью 53-летнего тренера после ухода из «Химок»,  
вокруг которого разгорелся скандал

Дарья Исаева «СЭ»

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ ИНТЕРВЬЮ –  
В ОДНОМ ИЗ БЛИЖАЙШИХ НОМЕРОВ 
И СКОРО НА
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60 ИГР

Павел Кукуян сравнительно поздно по-
пал в премьер-лигу. У 40-летнего судьи из 
Сочи сегодня в активе 60 игр. Всего или уже?

Учитывая, что судейством он занима-
ется не так давно, пожалуй, второе. Павел – 
представитель той небольшой группы су-
дей, кто обладает опытом игры в футбол. 
Он воспитанник ДЮСШ-7 города Сочи 
и училища олимпийского резерва Адле-
ра. Играл за «Сочи-04» и «Жемчужину». По 
амплуа – защитник. 

В судействе он недолго – всего 12 лет. 
В 2010-м окончил школу молодого арби-
тра Краснодарской краевой федерации 
футбола.

Все матчи Павла Кукуяна 
в чемпионате России

Дата Матч
18.08.2017 Тосно – СКА-Хабаровск – 0:0
21.10.2017 Спартак – Амкар – 0:0
19.11.2017 Уфа – Урал – 2:0
05.05.2018 Тосно – Динамо – 1:2
03.08.2018 Динамо – Рубин – 1:1
11.03.2019 Ахмат – Урал – 1:1
03.04.2019 Оренбург – Крылья Советов – 3:1
03.05.2019 Енисей – Анжи – 3:1
12.05.2019 Спартак – Уфа – 1:0
19.05.2019 Ростов – Зенит – 1:0
20.07.2019 Крылья Советов – Арсенал – 2:3
26.07.2019 Динамо – Урал – 2:0
10.08.2019 Оренбург – Тамбов – 2:2
13.09.2019 Зенит – Арсенал – 3:1
29.09.2019 Урал – ЦСКА – 0:3
05.10.2019 Оренбург – Динамо – 2:0
22.11.2019 Тамбов – Локомотив – 2:3
29.02.2020 ЦСКА – Урал – 1:1
07.03.2020 Оренбург – Арсенал – 2:0
26.06.2020 Зенит – Крылья Советов – 2:1
04.07.2020 Ахмат – ЦСКА – 0:4
11.07.2020 Арсенал – Тамбов – 2:1
16.07.2020 Уфа – Динамо – 0:1
22.07.2020 Рубин – Спартак – 1:2
15.08.2020 Ростов – Зенит – 0:2
22.08.2020 Химки – Ахмат – 1:2
26.08.2020 Рубин – Уфа – 3:0
14.09.2020 Зенит – Арсенал – 3:1
27.09.2020 Ахмат – Урал – 2:0
03.10.2020 Спартак – Зенит – 1:1
17.10.2020 Локомотив – Уфа – 1:0
01.11.2020 Ротор – ЦСКА – 0:1
07.11.2020 Урал – Спартак – 2:2
22.11.2020 Рубин – Ростов – 0:2
27.02.2021 Локомотив – ЦСКА – 2:0
04.04.2021 Ростов – Спартак – 2:3
10.04.2021 Уфа – Ахмат – 3:0
17.04.2021 Ротор – Динамо – 0:3
25.04.2021 Спартак – ЦСКА – 1:0
08.05.2021 Локомотив – Динамо – 0:0
16.05.2021 Ахмат – Спартак – 2:2
30.07.2021 Крылья Советов – Спартак – 0:1
08.08.2021 Рубин – Ахмат – 2:1
18.09.2021 Уфа – Химки – 3:2
03.10.2021 Локомотив – Ростов – 1:2
16.10.2021 Арсенал – Зенит – 2:1
31.10.2021 Химки – Урал – 0:0
19.11.2021 Зенит – Нижний Новгород – 5:1
29.11.2021 Уфа – Спартак – 1:1
11.12.2021 Ростов – Урал – 1:4
05.03.2022 ЦСКА – Нижний Новгород – 1:0
20.03.2022 Динамо – Ростов – 1:1
09.04.2022 Химки – ЦСКА – 4:2
16.04.2022 Спартак – Рубин – 1:1
30.04.2022 Динамо – Урал – 2:3
08.05.2022 Уфа – Ростов – 0:0
15.05.2022 Спартак – Зенит – 1:1
21.05.2022 Арсенал – Урал – 1:2
17.07.2022 Динамо – Ростов – 1:1
06.08.2022 Урал – Спартак – 0:2

60 матчей в РПЛ. Кроме того, провел 28 игр в роли 
видеоарбитра и еще одну – в роли помощника 
видеоарбитра.

ВЕСЕЛЫЙ ЧЕЛОВЕК

Хотя он сравнительно недавно попал 
в судейский корпус с его негласными за-
конами и непростыми отношениями меж-
ду людьми, Кукуян успел стать своим. Его 
приняли. В том числе за характер и пове-
дение. В жизни он позитивный и веселый. 
С забавным говором.

И многодетный отец. Уже создал на буду-
щее свою бригаду арбитров: Георгий Кукуян, 
Дмитрий Кукуян и Павел Кукуян-младший. 
Это три сына Павла Валерьевича. Его счастье 
и главное достижение в жизни.

АНГЛИЙСКИЙ ЯЗЫК И ФИФА

Еще одним могла стать работа на меж-
дународных матчах. Но Павел не сумел 

сдать экзамен по английскому языку. Его 
включили в список арбитров ФИФА, но без 
галочки в условной зачетке и умения об-
щаться не только на русском назначений 
не получить. А тут еще и всех наших судей 
оставили без матчей еврокубков и сбор-
ных. Вот и работает пока Кукуян без эм-
блемы ФИФА на груди.

ЛЮБИМОВ, СУХОЙ

Помимо назначения Павла на один из 
главных матчей чемпионата отмечу не-
ожиданное воссоединение Артема Лю-
бимова и Алексея Сухого. Правда, в отли-
чие от апрельского матча «Краснодар» – 
«Динамо» (0:1) они поменялись ролями. 
Тогда Любимов начудил в роли видеоар-
битра, а судья Сухой пошел с ним «при-
цепом» и был тоже отстранен до конца 
сезона. Сейчас они вместе назначены на 
игру «Оренбург» – «Торпедо».

САФЬЯНЫ

В чемпионате России судят родствен-
ники – братья Сафьян. 35-летний Дмитрий 
более опытный, ассистент ФИФА. 30-лет-
нему Роману пока доверяют только функ-
ции четвертого судьи. В ближайшем туре 
он неожиданно получил сразу две игры – 
в Петровском парке и Химках. Возможно, 
из-за дефицита резервных.

Дважды, как и в 4-м туре, будет рабо-
тать и Анастасия Пустовойтова. Но, в от-
личие от Романа Сафьяна, ей снова дали 
по игре в роли резервной и ВАР. При этом 
в первой лиге она в этом сезоне не судит.

«ШТРАФНИКИ»

Без назначений остались Сергей Ива-
нов (видимо, за матч «Ахмат» – «Зенит»), 
Анатолий Жабченко («Шинник» – «Балти-
ка» и «Ахмат» – «Зенит»), Ян Бобровский 
(ЦСКА – «Факел»), Артем Чистяков («Спар-
так» – «Оренбург»), Владимир Москалев 
(«Урал» – «Краснодар» и «Спартак» – «Орен-
бург»). Нет в списке и Антона Фролова.

ПОЛНЫЙ СПИСОК

Полный список назначений судей 
и инспекторов выглядит так:

«Факел» – «Урал» – арбитр Владислав 
Безбородов, ассистенты Адлан Хатуев, 
Дмитрий Ермаков, резервный Констан-
тин Юданов, видеоарбитр (ВАР) Анаста-
сия Пустовойтова, ассистент видеоарби-
тра (АВАР) Дмитрий Мосякин, инспектор 
Александр Гвардис;

«Локомотив» – «Крылья Советов» – ар-
битр Евгений Кукуляк, ассистенты Миха-
ил Иванов, Кирилл Большаков, резервный 
Антон Анопа, ВАР Алексей Амелин, АВАР 
Алексей Воронцов, инспектор Фейзудин 
Эрзиманов;

«Зенит» – ЦСКА – арбитр Павел Кукуян, 
ассистенты Роман Усачев, Андрей Образ-
ко, резервный Иван Абросимов, ВАР Евге-
ний Турбин, АВАР Максим Гаврилин, ин-
спектор Сергей Французов;

«Динамо» – «Краснодар» – арбитр Сер-
гей Карасев, ассистенты Игорь Демешко, 
Дмитрий Чельцов, резервный Роман Са-
фьян, ВАР Василий Казарцев, АВАР Ека-
терина Курочкина, инспектор Андрей Бу-
тенко;

«Химки» – «Ахмат» – арбитр Кирилл 
Левников, ассистенты Андрей Веретеш-
кин, Валентин Мурашов, резервный Ро-
ман Сафьян, ВАР Иван Сиденков, АВАР 
Дмитрий Сафьян, инспектор Сергей Зуев;

«Оренбург» – «Торпедо» – арбитр Ар-
тем Любимов, ассистенты Дмитрий Жва-
кин, Роман Милюченко, резервный Ми-
хаил Черемных, ВАР Алексей Сухой, АВАР 
Алексей Стипиди, инспектор Вячеслав 
Харламов;

«Нижний Новгород» – «Ростов» – ар-
битр Павел Шадыханов, ассистенты Илья 
Елеференко, Антон Кобзев, резервный 
Игорь Низовцев, ВАР Алексей Амелин, 
АВАР Николай Еремин, инспектор Юрий 
Баскаков;

«Спартак» – «Сочи» – арбитр Виталий 
Мешков, ассистенты Максим Ковалев, 
Александр Богданов, резервный Анаста-
сия Пустовойтова, ВАР Евгений Турбин, 
АВАР Алексей Лунев, инспектор Юрий Че-
ботарев.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

СТОЛИЧНЫЙ  
РАЗДРАЖИТЕЛЬ

Когда «Зенит» играет против любой 
столичной команды, с «виража» всегда 
доносятся оскорбительные кричалки, 
направленные конкретно на Москву. 
Болельщики «Спартака», ЦСКА и дру-
гих клубов тоже не любят сине-бело-го-
лубых, а подобные вещи называют пи-
терскими комплексами. Короче гово-
ря, взаимная неприязнь очевидна, а ее 
история выходит далеко за рамки фут-
бола – всем известно, что Санкт-Петер-
бург два века был главным городом 
России, а в 1918 году Москва вернула 
себе этот статус. У крупнейших мега-
полисов страны особые отношения во 
всех сферах.

Логично, что московские клубы – 
полноценный раздражитель для «Зе-
нита». Во-первых, это подтвержда-
ет историческая статистика: его круп-
нейшее поражение в  чемпионатах 
России – от «Динамо» (1:7 в 2003 году), 
одна из двух крупнейших побед в ЧР – 
над «Торпедо» (8:1 в 2014 году). Во-вто-
рых, современный, почти непобеди-
мый «Зенит» редко уступает клубам из 
Москвы, хотя этот город значительно 
превосходит остальные по числу пред-
ставителей в РПЛ.

С осени 2017 года невская коман-
да дома уступала клубам из Красно-
дара, Казани (дважды), Вильярреа-
ла, Лейпцига, Брюгге, Дортмунда, Ту-
лы, Сочи, Турина и Севильи. Но не 
из Москвы.

ЕДИНСТВЕННОЕ 
ПОРАЖЕНИЕ –  
ПРИ МАНЧИНИ

Мало кто вспомнит последний до-
машний матч, в котором «Зенит» про-
играл команде из Москвы. И это со-
всем неудивительно, так как он со-
стоялся 29 октября 2017 года, когда 
сине-бело-голубыми еще руководил 

Роберто Манчини. За «Зенит» играли 
Александр Кокорин, Бранислав Ива-
нович и Доменико Кришито, а сопер-
ником был «Локомотив» Юрия Семи-
на.

Сине-бело-голубые тогда были раз-
громлены – 0:3. Результат «Локомоти-
ву» обеспечил Джефферсон Фарфан, 
исполнявший фирменные рывки за 
спину защитникам. Перуанец офор-

мил дубль и отдал голевую передачу 
на Алексея Миранчука.

Для «Зенита» это было лишь второе 
поражение в чемпионате, но оно ока-
залось ключевым – «Локомотив» ото-
рвался на три очка, а в итоге выиграл 
золото. Интересно, что предыдущая 
победа красно-зеленых в Санкт-Петер-
бурге случилась аж в 2004 году – даже 
сам Семин с трудом вспомнил об этом 
на пресс-конференции.

Победа «Локомотива» на «Газпром 
Арене» остается единственной для мо-
сковских клубов.

ОДИННАДЦАТЬ  
ПОБЕД ПОДРЯД

При Сергее Семаке статистика до-
машних встреч со столичными ко-
мандами вообще безупречна. За че-
тыре с  небольшим сезона «Зенит» 
в Санкт-Петербурге провел 19 мат-
чей с московскими соперниками во 
всех турнирах – 17 игр в РПЛ, один 
кубковый полуфинал со «Спарта-
ком» в 2020-м, а также недавний матч 
с ним же за Суперкубок России. В этих 
играх были зафиксированы всего три 
ничьи и ни одного поражения.

Все домашние матчи «Зенита» 
против московских клубов в РПЛ 
при Семаке

Сезон 2018/19 2019/20 2020/21 2021/22 2022/23
«Спартак» 0:0 1:0 3:1 7:1 ?
ЦСКА 3:1 1:1 2:1 1:0 ?
«Локомотив» 5:3 0:0 6:1 3:1 5:0
«Динамо» 2:0 3:0 3:1 4:1 ?

Серия побед в Питере над столич-
ными противниками внушительная – 
11 побед подряд. Последний раз кто-
то из московских гостей отбирал очки 
у «Зенита» еще до объявления панде-
мии коронавируса – в феврале 2020 
года «Локомотив» увез из Петербурга 

нулевую ничью. С тех пор – два с по-
ловиной года сплошных побед «Зени-
та». Причем «Спартак» и «Локомотив» 
за это время по два раза проигрывали 
крупно, «Динамо» – однажды. ЦСКА – 
единственный московский топ-клуб, 
избежавший разгрома на «Газпром 
Арене».

У красно-синих, правда, есть дру-
гое сомнительное достижение – толь-

ко они из всех столичных команд круп-
но уступали «Зениту» Семака на своем 
поле. Произошло это в июне 2020 года, 
ЦСКА проиграл 0:4.

У АРМЕЙЦЕВ ЕСТЬ ШАНСЫ

Даже если брать результаты аб-
солютно всех матчей с московскими 
клубами на всех стадионах и во всех 
турнирах, то получится удивительная 
статистика – 17 игр «Зенита» без по-
ражений. Можно и дальше расширять 
статистику, и она будет только подчер-
кивать доминирование сине-бело-го-
лубых.

Но серии всегда заканчиваются, 
и у ЦСКА сейчас едва ли не наилуч-
шие шансы из всех столичных гостей, 
приезжавших в  Санкт-Петербург 
к «Зениту» Семака. Армейцы блестя-
ще начали сезон и заслуженно лиди-
руют в премьер-лиге вместе со «Спар-
таком». Разумеется, их рано называть 
претендентами на чемпионство, но 
субботний матч может существенно 
повысить их шансы. ЦСКА и рань-
ше прилично выглядел на «Газпром 
Арене», а сейчас команду возглавляет 
Владимир Федотов – единственный 
тренер, обыгравший «Зенит» в про-
шлом чемпионате на выезде. Напом-
ню, его «Сочи» победил сине-бело-го-
лубых в октябре 2:1, а в апреле еще 
и не уступил дома – 0:0.

Пусть это прозвучит пафосно, но 
в ближайшем матче ЦСКА будет пред-
ставлять всю Москву. В последнее вре-
мя на сторону «Зенита» встала еще 
и психология – футболисты москов-
ских команд знают, что в Санкт-Пе-
тербурге нельзя ждать ничего хоро-
шего, поэтому выходят на игру обре-
ченными. Но ЦСКА может не только 
оторваться от «Зенита» на пять очков 
и прервать черную серию, но и разве-
ять миф о несокрушимости невской ко-
манды, и следующим столичным го-
стям будет намного легче.

С другой стороны, если чемпион 
снова наберет три очка в матче с та-
ким крепким ЦСКА, то многие посчи-
тают золотую интригу мертвой уже 
сейчас. А если «Зенит» умудрится вы-
играть крупно? В любом случае на ко-
ну в этой встрече слишком много. Уж 
точно больше, чем три очка.

ГОША ЧЕРНОВ

ФУТБОЛ // Российская Премьер-Лига. 5-й тур

Матч «Зенит» – ЦСКА  
доверили многодетному 
отцу из Сочи
Определены арбитры и инспекторы встреч 5-го тура 
чемпионата России, которые пройдут с 12 по 14 августа. 
Центральную игру будет судить Павел Кукуян

ФУТБОЛ // Российская Премьер-Лига. 5-й тур. 13 августа. «Зенит» – ЦСКА. 17.00 (мск)

Пять лет унижений 
в Санкт-Петербурге
Остановит ли в субботу ЦСКА домашнюю победную серию «Зенита»?

 И В Н П М О
 1. ЦСКА 4 3 1 0 11–3 10
 2. Спартак 4 3 1 0 11–3 10
 3. Сочи 4 3 0 1 7–6 9
 4. Зенит 4 2 2 0 9–1 8
 5. Динамо 4 2 2 0 10–4 8
 6. Ростов 4 2 2 0 6–4 8
 7. Химки 4 2 1 1 7–3 7
 8. Краснодар 4 2 1 1 9–7 7
 9. Ахмат 4 1 2 1 4–4 5
10. Крылья Советов 4 1 1 2 5–8 4
11. Оренбург 4 1 0 3 7–10 3
12. Факел 4 0 2 2 7–11 2
13. Нижний Новгород 4 0 2 2 4–8 2
14. Локомотив 4 0 2 2 3–11 2
15. Торпедо 4 0 1 3 3–11 1
16. Урал 4 0 0 4 1–10 0

БОМБАРДИРЫ
4 Комличенко Ростов, Промес Спартак, 

Смолов Динамо, Сперцян Краснодар

В 5-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
12 августа. Факел – Урал (19.30).
13 августа. Локомотив – Крылья Советов (15.00), 

Зенит – ЦСКА (17.00), Динамо – Краснодар 
(20.00).

14 августа. Химки – Ахмат (15.00), Оренбург – 
Торпедо (17.30), Нижний Новгород – Ростов 
(17.30), Спартак – Сочи (20.00).

В случае равенства очков у двух и более ко-
манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (чис-

ло очков, количество побед, разность заби-
тых и пропущенных мячей, число забитых 
мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных 

показателей места команд в итоговой турнирной 
таблице определяются в дополнительном матче 
(турнире) между этими командами.

При абсолютном равенстве всех указанных 
показателей места команд в текущей турнирной 
таблице определяются в соответствии с их места-
ми в предыдущем чемпионате.

С осени 2017 
года невская 
команда дома 
уступала клубам 
из Краснодара, 
Казани (дважды), 
Вильярреала, 
Лейпцига, Брюгге, 
Дортмунда, Тулы, 
Сочи, Турина 
и Севильи. 
Но не из Москвы

При Сергее Семаке статистика домашних встреч со столичными 
командами вообще безупречна. За четыре с небольшим сезона 
«Зенит» в Санкт-Петербурге провел 19 матчей с московскими 
соперниками во всех турнирах. В этих играх были зафиксированы 
всего три ничьи и ни одного поражения

Павел Кукуян Дарья Исаева «СЭ»

26 августа 2021 года. Санкт-Петербург. «Зенит» - ЦСКА - 1:0. Сердар Азмун празднует победный гол. Чем закончится новая встреча? Вячеслав Евдокимов ФК «Зенит»
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ФУТБОЛ // Российская Премьер-Лига

Михаил Игнатов:  
«Моя главная цель – 
золото со «Спартаком»
В прошлом сезоне Михаил Игнатов ярко 

вернулся в основу «Спартака»: отыграл 
24 матча в РПЛ, отдал голевую передачу 

в финале Кубка и был признан болельщиками 
лучшим молодым футболистом. Но при Гильер-
мо Абаскале оказался в запасе. Новое появле-
ние в составе получилось эффектным: в матче 
с «Уралом» 22-летний полузащитник заменил 
травмированного Виктора Мозеса, а через 11 
минут забил свой первый гол в сезоне. 

КОНКУРЕНЦИЯ С ЗИНЬКОВСКИМ, 
ИЗВИНЕНИЯ РЫБУСА

– После победы над «Уралом» «Спартак» делит 
первое место с ЦСКА.

– Очень рад, что мы увезли из Екатеринбурга 
три очка – это самое важное. Создали очень мно-
го моментов – жаль, забили только два гола. Бу-
дем работать над реализацией. 

Легких побед не бывает. Каждая команда на-
страивается на нас по-особенному, выходят дока-
зывать с горящими глазами. Мы детально разби-
раем соперников, готовимся. Рад, что мне удалось 
внести вклад в победу над «Уралом».

– Ты вышел на замену и забил впервые в сезоне.
– Я усердно тренировался, отдавал все силы 

и ждал шанса. Хотя то, что Витя (Виктор Мозес. – 
Прим. «СЭ») получил травму, конечно, расстрои-
ло. Желаю ему скорейшего восстановления! Мо-
зес – потрясающий футболист, это все знают. Он 
играет значительную роль в нашей команде: по-
могает и индивидуальными качествами, и опы-
том. Это серьезнейшая потеря для нас. Мы будем 
играть в том числе за него!

– Но травма Мозеса  – твой шанс закрепиться 
в основе.

– У нас очень сильная группа атаки: Промес, 
Соболев, Николсон, Зиньковский. Выбор за тре-
нером – он разрабатывает план на каждую игру. 
Плюс многое зависит от соперников. Но, конечно, 
я чувствую себя отлично, готов на сто процентов.

На самом деле не так важно, кто начина-
ет в старте, а кто на замене. Главное – помогать 
«Спартаку». Если выходить на замену, то очень 
злым, голодным и готовым рвать всех на поле.

– Ты не выходил в старте в четырех матчах под-
ряд – это сильно давило?

– Это выбор главного тренера – он определя-
ет состав. Все это время со мной общались трене-
ры, Артем Ребров – они говорили мне, что нуж-
но работать и ждать шанса: «Рано или поздно он 
будет». Я много работал и доказывал, что готов. 
Очень круто, что у нас такая атмосфера: каждый 
поддерживает каждого, все пашут. За счет этого 
и такой результат.

– Правильно понимаю, что теперь твой главный 
конкурент – Антон Зиньковский?

– Дело в том, что мы играем по очень гибкой 
схеме, в которой любой человек из группы атаки 
может выйти на фланге, «десяткой» или в центре 
нападения. Поэтому не скажу, что Зиньковский – 
мой прямой конкурент. 

– Как тебе его трансфер из «Крыльев»?
– Хороший парень, мы быстро нашли общий 

язык. Видно, что он с классной футбольной шко-
лой: отличные технические данные, легко обы-
грывает один в один, может идеально отдать лю-
бой пас. Что подтверждает его статистика по пе-
редачам в прошлом сезоне. Уверен, он поможет 
«Спартаку».

– Еще один новичок  – Мачей Рыбус. Пока он 
производит неоднозначное впечатление – удалил-
ся в первом же матче.

– После игры он сразу извинился. Даже не-
сколько раз! И поблагодарил за то, что коман-
да вытащила ничью с «Ахматом». Было видно, 
что он сильно переживал. Но ничего страшно-
го, со всеми бывает. По тренировкам видно, что 
Мачей – очень качественный игрок с огромным 
опытом: все-таки поиграл и в Европе, и за сбор-
ную. И, кстати, вообще не скажешь, что ему скоро 
33 – возраст на нем никак не сказывается.

ТРЕНЕР

– Ты мог представить, что «Спартак» так удач-
но начнет сезон?

– Конечно, мог! Каждый в «Спартаке» хочет 
побеждать, все понимают тренера и выходят на 
поле голодными. Заряженность, самоотдача и ат-
мосфера – все это выливается в результат.

Сложно судить, сказался ли календарь. Про-
шло всего четыре тура – на дистанции станет по-
нятно. Но мы сделаем все, чтобы и дальше радо-
вать болельщиков.

– Еще два месяца назад все были уверены, что 
«Спартак» начнет сезон с Паоло Ваноли. Тебя шоки-
ровало его решение уйти?

– Это футбольная жизнь, такое случается. При 
этом я очень благодарен Ваноли за все, что он сде-
лал для меня и для «Спартака». Я многому у не-
го научился.

– Как тебе Абаскаль?
– Классный тренер, мы хорошо понимаем друг 

друга. У Гильермо очень качественные и продук-
тивные тренировки. Он привнес свежие идеи – 
лично я учусь у него многим вещам. Это круто! 
Еще бросается в глаза то, насколько детально мы 
разбираем каждого нового соперника.

– При нем «Спартак» начал играть по схеме 
с  «ромбом» в  центре  – насколько она комфортна 
для тебя?

– Я поиграл на многих позициях, поэтому мне 
не важно, где именно выходить. Тем более тренер 
замечательно все объясняет. Например, в матче 
с «Уралом» я успел поиграть и на фланге, и в цен-
тре. Схема у нас гибридная, все время меняется. 
Это хорошо и интересно. Мне очень комфортно.

– Абаскаль работает в «Спартаке» меньше двух 
месяцев. Ты уже полностью понимаешь все его тре-
бования?

– Думаю, да. Но совершенству нет предела. 
Нужно работать дальше, чтобы не останавливать-
ся в прогрессе. Базовые вещи уже закрепились 
в головах. С каждым днем понимаем Абаскаля 
все лучше и лучше. Еще есть много нюансов, над 
которыми стоит поработать. Надеюсь, мы будем 
и дальше прибавлять вместе с тренером.

РАЗГРОМ В МАТЧЕ ЗА СУПЕРКУБОК

– 0:4 в матче за Суперкубок – что это было?
– Думаю, мы просто не успели подготовить-

ся. Тренировались всего пару недель – у «Зени-
та» было на две недели больше, но это не оправ-

дание. В любом случае все уже в прошлом – мы 
забыли о том матче и двигаемся дальше. Сейчас 
самое главное – сфокусироваться на чемпиона-
те, где совсем скоро у нас новая встреча с «Зени-
том». Нужно хорошо подготовиться и показать 
свой уровень.

– Считаешь, «Зенит» сейчас на одном уровне со 
«Спартаком»?

– Я привык смотреть только на свою игру и от 
нее отталкиваться. Нам нужно двигаться от матча 
к матчу и не думать о «Зените». Нам играть через 
три недели – тогда и подумаем об этом.

– В следующем туре игра с «Сочи». Какие ожи-
дания?

– Если честно, за этой командой в начале се-
зона не следил, видел только мельком одну игру. 
Будем работать, обязательно их разберем. Мы бу-
дем готовы на все сто процентов. Не важно, кто 
играет против нас, у «Спартака» всегда один на-
строй – выйти и забрать три очка.

– У тебя есть персональные цели на сезон?
– Расскажу в конце года, когда они будут до-

стигнуты. Сейчас могу озвучить лишь одну. Са-
мая ключевая задача – финишировать на первом 
месте. Все остальное – не так важно.

АНТОН ИВАНОВ

Игнатов в «Спартаке»: 
53 матча, 3 гола

За пять сезонов в «Спартаке» Михаил Иг-
натов провел 53 матча, в которых забил 
три мяча и сделал пять голевых передач. 

Результативными действиями хавбек отме-
тился в чемпионате (2+3), Лиге Европы (1+1) 
и финале Кубка России (0+1).

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Карьера Михаила Игнатова

Сезон Турнир Матчи Голы Передачи
2018/19 Чемпионат России 8 1 0
 Лига Европы 3 0 0
 Кубок России 1 0 0
2019/20 Чемпионат России 1 0 0
2020/21 Чемпионат России 2 0 0
 Кубок России 1 0 0
2021/22 Чемпионат России 24 0 3
 Лига Европы 5 1 1
 Кубок России 4 0 1
 Лига чемпионов 2 0 0
2022/23 Чемпионат России 1 1 0
 Суперкубок России 1 0 0
Итого Чемпионат России 36 2 3
 Лига Европы 8 1 1
 Кубок России 6 0 1
 Лига чемпионов 2 0 0
 Суперкубок России 1 0 0
Сумма  53 3 5

Мы играем по очень гибкой схеме, в которой 
любой человек из группы атаки может выйти 
на фланге, «десяткой» или в центре нападения. 
Поэтому не скажу, что Зиньковский – 
мой прямой конкурент.

У Абаскаля очень качественные и продуктивные 
тренировки. Еще бросается в глаза то, насколько 
детально мы разбираем каждого нового соперника.

Писарев назначен 
главным тренером  
«Химок»
Тренер сборной России по футболу Николай Писарев на-

значен на пост главного тренера «Химок». Ранее подмосков-
ный клуб по обоюдному согласию расторг контракт с Сер-
геем Юраном, возглавлявшим команду с февраля. Вместе 
с ним уволились тренеры Денис Попов, Виктор Тестоедов 
и Дмитрий Гуреев. 

РФС разрешил Писареву совмещать работу в «Химках» 
и сборной. Помогать ему будет старший тренер сборной Рос-
сии по пляжному футболу Михаил Лихачев, который так-
же станет совмещать две должности. Соглашение Писарева 
с «Химками» действует до конца сезона-2023/24.

«Предложение, поступившее от «Химок» Николаю Пи-
сареву, конечно же, предварительно было обсуждено и по-
том одобрено руководством РФС и тренерским штабом 
сборной, – сказал главный тренер сборной России Вале-
рий Карпин, комментарий которого приводит пресс-служ-
ба РФС. – Учитывая тот большой объем работы, который 
был у Николая Николаевича в сборной, – а это просмотр 
и анализ матчей, связь с игроками и клубами, – мы дого-
ворились, что в ближайшее время тренерский штаб на-
циональной команды будет усилен еще одним специали-
стом. Пока не готов назвать фамилию, мы только присту-
пили к поиску. А Николаю Николаевичу, конечно же, желаю 
успехов в «Химках».

Писареву 53 года. Ранее он возглавлял молодежную сбор-
ную России, нижегородский «Олимпиец» и краснодарский 
«Урожай» (сейчас – «Кубань»). С 2005 по 2010 год Писарев 
был главным тренером сборной России по пляжному фут-
болу. (ТАСС)

Удаление вратаря «Зенита» 
признано правильным

Экспертно-судейская комиссия при президенте РФС при-
знала верным решение главного арбитра матча «Ахмат» – 
«Зенит» (0:0) Сергея Иванова удалить голкипера сине-бе-
ло-голубых Даниила Одоевского, сообщила пресс-служба 
РФС.

Члены комиссии считают, что действия вратаря «Зени-
та» на 41-й минуте матча расцениваются как фол по не-
осторожности, однако в тактическом плане этот фол яв-
лялся лишением соперника явной возможности забить 
гол, так как ворота были не защищены, мяч у атакую-
щего игрока находился под контролем, и угол, с которо-
го нападающий потенциально мог пробить по воротам, 
был достаточным для явной возможности поразить во-
рота соперников. ЭСК также решила, что на 11-й минуте 
арбитр ошибочно не удалил футболиста «Ахмата» Алек-
сандра Трошечкина.

ЭСК также рассмотрела эпизоды трех других матчей 
РПЛ. Комиссия постановила, что Виталий Мешков пра-
вильно отменил взятие динамовских ворот в матче меж-
ду «Крыльями Советов» и «Динамо» (0:2) на 83-й минуте. 
В матче между «Ростовом» и «Оренбургом» (2:1) Василий 
Казарцев правильно назначил пенальти в ворота «Орен-
бурга».

Комиссия рассмотрела три эпизода матча между москов-
ским ЦСКА и воронежским «Факелом» (4:1) и постанови-
ла, что главный арбитр встречи Ян Бобровский правильно 
назначил пенальти в ворота армейцев (39-я минута), пра-
вильно не удалил с поля игрока «Факела» Георгия Гонгад-
зе (45) и правильно не назначил пенальти в ворота «Факе-
ла» (48). (ТАСС)

В Петербурге утвердили 
обвинение африканцам, 
похитившим более 
800 тысяч евро у «Сампдории»

Обвинительное заключение по уголовному делу о хище-
нии у итальянского клуба «Сампдория» свыше 800 тысяч ев-
ро мошенниками из Африки, проживавшими на территории 
Ленинградской области, утверждено в Санкт-Петербурге.

«Прокуратура Санкт-Петербурга утвердила обвинитель-
ное заключение по уголовному делу в отношении гражда-
нина Буркина-Фасо и трех граждан Федеративной Республи-
ки Нигерия. Они обвиняются в совершении преступлений, 
предусмотренных ч. 4 ст. 159 УК РФ («Мошенничество, со-
вершенное организованной группой, в особо крупном раз-
мере»), ч. 2, 3 и 4 ст. 327 УК РФ («Подделка паспорта гражда-
нина в целях использования, сбыт таких документов; хране-
ние в целях использования заведомо поддельного паспорта 
гражданина; подделка паспорта гражданина в целях ис-
пользования, сбыт таких документов с целью облегчить со-
вершение другого преступления»), ч. 1 ст. 174.1 УК РФ («Ле-
гализация денежных средств»)», – говорится в сообщении 
пресс-службы прокуратуры Санкт-Петербурга.

По версии следствия, фигуранты уголовного дела в пе-
риод с февраля по май 2021 года, используя поддельный 
паспорт на имя гражданина Соломоновых Островов и на-
ходясь в Санкт-Петербурге, открыли банковский счет. При 
этом в представленном подложном документе, удостове-
ряющем личность, в качестве имени значилась аббревиа-
тура FC (Football Club, с англ. «футбольный клуб»), а в каче-
стве фамилии – название датского футбольного клуба «Нор-
шелланн». Зная, что «Сампдория» хочет приобрести игрока 

«Норшелланна», злоумышленники использовали фиктив-
ные документы и подменили реквизиты «Норшелланна» 
на свои. Мошенники убедили итальянский клуб, чтобы им 
перевели деньги, поскольку якобы изменились реквизиты, 
а игрока купили через них. В результате противоправных 
действий обвиняемых футбольный клуб «Сампдория», не 
подозревая об обмане, оплатил счет. Таким образом, мошен-
ники похитили денежные средства в общей сумме свыше 
812 тысяч евро, что составило более 72 миллионов рублей.

Уголовное дело для рассмотрения по существу будет на-
правлено в Пушкинский районный суд. (ТАСС)

ФИФА может перенести матч 
открытия чемпионата мира

Международная федерация футбола (ФИФА) может пере-
нести матч открытия чемпионата мира 2022 года на 20 но-
ября. Об этом сообщила испанская газета Marca со ссылкой 
на аргентинскую газету Diario Ole.

Изначально команды Катара и Эквадора должны были 
сыграть 21 ноября, однако их встреча была перенесена на 
19.00 по московскому времени, в связи с этим матчем от-
крытия фактически стала игра между командами Сенегала 
и Голландии, которая должна пройти на стадионе «Аль-Ту-
мама» в Дохе 21 ноября и начаться в 13.00. 

Возможный перенос на 20 ноября связан с тем, что перед 
матчем открытия уже будет проведено несколько встреч, что 
противоречит традициям чемпионата. С 2006 года первой 
играет сборная принимающей страны.

Чтобы перенос матча состоялся, за это должен проголосо-
вать совет ФИФА, в который входят президент организации 
Джанни Инфантино и президенты шести конфедераций. (ТАСС)

6 августа. Екатеринбург. «Урал» – «Спартак» – 0:2. 43-я минута. Михаил Игнатов забивает второй гол в ворота хозяев Александр Ступников ФК «Спартак»

Полузащитник красно-белых – о травме Виктора Мозеса, работе Гильермо Абаскаля и битве с «Зенитом»
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Ференцварош – Карабах – 1:3 (А.Траоре, 86 – Зубир, 7. Ваджи, 
54, 78). Первый матч – 1:1.
Бывший нападающий «Зенита» Шейдаев здо-

рово вышел на замену в первом матче и вполне 
заслуженно оказался в стартовом составе в Буда-
пеште. И ставка Гурбана Гурбанова едва не сра-
ботала на первых минутах, однако выведенный 
на убойную позицию форвард запустил мяч вы-
ше ворот. «Ференцварош» же явно оказался не го-
тов к шквалу атак на свои ворота.

Подопечные Станислава Черчесова несколько 
минут не могли спокойно выйти со своей поло-
вины поля, то и дело нарываясь на агрессивный 
прессинг соперника. И все это логично вылилось 
в гол расстрелявшего ближний угол Зубира. Ви-
димо, именно это требовалось «Ференцварошу», 
чтобы наконец-то прийти в себя. Однако несколь-
ко крутых сейвов Магомедалиева не позволили 
венграм отыграться.

Вратарь стал одним из главных героев «Кара-
баха», да и Дибус в противоположных воротах не 
скучал. Возможно, при первом голе он не выру-

чил, но, если бы не голкипер, все могло привести 
к катастрофе еще в первом тайме. В частности, 
еще один шанс был у Шейдаева. И, судя по ка-
драм трансляции, внешне спокойно восприняв-
шему первый пропущенный гол Черчесову с те-
чением времени происходящее нравилось все 
меньше и меньше.

Какие-то коррективы тренер внес в перерыве. 
Потом сделал двойную замену, однако «Ференц-
варош» пропустил снова, нарвавшись на контр-
атаку после банального выноса. Зацепившийся 
за мяч Кади дотащил его до линии поля и выдал 
свой второй голевой пас на сыгравшего на опе-
режение Ваджи. Окончательно же добил хозяев 
еще один встречный выпад азербайджанцев с ре-
зультативной передачей Шейдаева. А запоздалый 
успех Траоре – это точно не гол престижа, потому 
что мечты Будапешта о Лиге чемпионов разбиты.

СНОВА ЗАМЕНА

ПСВ – Монако – 3:2 (Ферман, 21. Гутьеррес, 89. Люк де Йонг, 
109 – Марипан, 58. Бен Йеддер, 70). Первый матч – 1:1.
Пропустив стартовый тур французского пер-

венства из-за дисквалификации, Головин на-
чал игру в Эйндховене с первых минут. И как раз 
Александр нанес первый удар «Монако», однако 
с линии штрафной с полулета отправил мяч на-
много выше ворот. Вторая атака тоже оказалась 
за Головиным, и на этот раз на месте оказался 
голкипер ПСВ.

Монегаски в принципе владели территори-
ей, однако сценарий игры поначалу напоминал 
предматчевое выступление Филиппа Клемана, 
который сказал, что иногда можно провести бле-
стящий матч, но уступить. Вот и красно-белые 
пропустили после первой же толковой атаки гол-
ландцев, а Головин стал одним из косвенных ви-

новников неприятностей гостей, на пару с Якоб-
сом пропустив забегание Мвене. Но еще больше 
вопросов к тем, кто позволил Ферману без сопро-
тивления уложить мяч в угол из центра штраф-
ной.

Стремление же исправить ситуацию приве-
ло к тому, что Головин получил предупреждение 
за нарушение в чужой штрафной. В итоге нашего 
легионера поменяли на 53-й минуте. Как и неде-
лю назад, Клеман вносил коррективы исключи-

тельно в группу атаки, начав с того, что уже в пе-
рерыве снял с игры Фолланда. И этим паралле-
ли не ограничились, а спасла «Монако», опять же 
активность защитников на стандартах. Причем 
до своего гола Марипан еще и отметился попа-
данием в штангу.

Отличие же заключалось в том, что в этот раз 
игроков обороны поддержали те, кому положено 
забивать. И едва появившийся на поле Желсон 
Мартинш вырезал классный пас на использовав-
шего свой второй шанс Бен Йеддера. Только для 
победы этого не хватило, и Гутьеррес, сменивший 
растворившегося на поле Тила, перевел игру в до-
полнительное время, а там получивший психоло-
гическое преимущество ПСВ взял свое благода-
ря уникальному умению Люка де Йонга забивать 
важнейшие голы. Естественно, головой. Такую бы 
эффективность Эмболо, чей удар на исходе основ-
ного времени пришелся в перекладину.

«Монако» же не спасло даже подключение на 
подачи угловых голкипера Нюбеля. Головин и его 
одноклубники снова не сыграют в Лиге чемпио-
нов. И в этом они могут винить только себя, так 
как прямую путевку в группу красно-белые упу-

стили в последнем туре прошлого чемпионата 
Франции.

ХАЙКИН ПОЛУЧИЛ ТРАВМУ

Жальгирис – Буде-Глимт – 1:1 (Кайреме, 39 – Мвука, 50). Пер-
вый матч – 0:5.
После двух сухих еврокубковых матчей рос-

сийский голкипер «Буде-Глимт» Хайкин не про-
пустил в Вильнюсе, так как уже на 15-й минуте 
покинул поле из-за травмы. А гол в ворота его 
сменщика никак не сказался на положении вы-
игравших дома с крупным счетом чемпионов 
Норвегии, и уже не раз удивлявший в нынешнем 
розыгрыше «Жальгирис» недолго вел в счете.

Вторая половина началась с  гола «Буде», 
а вскоре в ситуацию вмешался ВАР, и литовцы 
остались в меньшинстве. В дальнейшем хозяевам 
везло, как в случае с ударом, после которого мяч 
вылетел в поле, ударившись в обе штанги. В ито-
ге довольны остались все. «Жальгирис» достой-
но сыграл перед своими болельщиками, а «Буде» 
остался шаг до мечты и последний барьер в лице 
загребского «Динамо».

Штурм – Динамо К – 1:2 (Хейлунн, 27 – Вивчаренко, 97. Цыган-
ков, 112). Первый матч – 0:1.
«Штурм» выполнил задачу-минимум и вос-

становил равновесие по сумме двух матчей в се-
редине первого тайма. Можно даже сказать, что 
датчанин Хейлунн реабилитировался за испор-
ченные моменты в игре недельной давности. 
Однако вице-чемпионы Австрии не сумели уло-
житься в основное время, а в дополнительное 
все решает мудрость Мирчи Луческу. Провере-
но «Фенербахче».

Турок из турнира выбил вышедший на заме-
ну опытный Караваев. Сейчас в роли джокера вы-

ступил 20-летний Вивчаренко. Воспитанник одес-
ского «Черноморца» сыграл за главную команду 
«Динамо» лишь в третий раз, причем все мат-
чи пришлись на текущий отбор в Лигу чемпио-
нов. Довершил же дело Цыганков, на счету кото-
рого забитый мяч и переломная голевая переда-
ча. Правда, чтобы пробиться в групповой раунд, 
киевлянам нужно решить задачу повышенной 
сложности – пройти находящуюся в великолеп-
ной форме «Бенфику».

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

Аполлон – Маккаби Хф – 2:0 (первый матч – 0:4).
Виктория Пл – Шериф – 2:1 (первый матч – 2:1).
Пюник – Црвена Звезда – 0:2 (первый матч – 0:5).
Мидтьюлланн – Бенфика – 1:3 (первый матч – 1:4).
Динамо З – Лудогорец – 4:2 (первый матч – 2:1).
Рейнджерс – Юнион – 3:0 (первый матч – 0:2).

Если просто, вне контекста, написать – Чер-
чесов проиграл «Карабаху», люди не в те-
ме воскликнут: как так?! А хейтеры так во-

обще руки потрут, чем они сейчас и занимаются.
Конечно, это творческая неудача тренера – 

кто бы спорил? Типичная, кстати, история, когда 
после выездной ничьей, да еще и когда первыми 
забили, у команды где-то в подсознании гнездит-
ся – ну, уж дома-то... А дома получается наоборот.

Помните «Спартак» – АЕК, после которо-
го уволили Дмитрия Аленичева и пришел Мас-
симо Каррера? Там ведь ровно так и было. За-
били в дикую жару на Кипре, должны были еще 
три-четыре класть железно, но все разбазарили 
и вместо этого пропустили. Тем не менее домой 
приехали с ощущением – да это мягкие игруш-
ки, там без вариантов. И провалились, пропу-
стив в концовке.

Одна из задач тренера, помимо тактиче-
ских, – не допустить вот такой ментальной ошиб-
ки у команды. Не знаю, была она тут или нет. Но 
счет на табло. Я думал (и по предыдущим раун-

дам можно было сделать такой вывод), что у «Фе-
ренцвароша» уже закрепилась правильная пси-
хология. Однако в этом случае она дала сбой.

Еще ситуация со «Слованом» в предыдущем 
раунде, когда сначала было домашнее пораже-
ние, но затем – «вынос тела» в гостях, должна 
была штаб «Ференцвароша» поднапрячь. Сей-
час снова оказалось, что с домашними матча-
ми что-то не так.

Когда на своем поле проигрываешь по хо-
ду матча – 0:3, никаких «все не так однозначно» 
быть, увы, не может. Даже если в какие-то мо-
менты игра и могла повернуться по-другому. Не 
повернулась же!

Зная Черчесова и его штаб, уверен, что за эту 
игру они себе предъявят по полной. Не ставя при 
этом в известность вас и не делая из этого слез-
ливую пиар-историю. Так, он принципиально не 
стал извиняться на публику после Евро-2020, че-
го ждали многие, – но в профессиональном пла-
не сделал для себя миллион выводов.

Но если историю аленичевского «Спартака» 
с этой историей «Ференцвароша» в ментальном 
плане чуть-чуть сравнить можно, то «Карабах» – 
точно не тот АЕК. Далеко.

Послушайте, команда в первом отборочном 
раунде уничтожает чемпиона Польши «Лех» – 
5:1, а во втором проходит ни много ни мало чем-
пиона Швейцарии «Цюрих» (3:2, 2:2). Притом что 
швейцарцы регулярно играют на групповой ста-
дии еврокубков, а в прошлом сезоне опереди-
ли в своей лиге ставший вторым «Базель» на 14 
очков.

Так почему тогда «Ференцварош», чемпион 
тоже далеко не топовой футбольной страны Ев-

ропы, был обязан проходить «Карабах»? Пото-
му что Венгрия звучит европеистее Азербайд-
жана? Не аргумент.

Да, согласно данным Transfermarkt, разни-
ца суммарной стоимости команд изрядна – 36 
миллионов евро против 14 в пользу венгров. 
В два с половиной раза. А у «Цюриха» – вообще 
43. У «Леха» – 32, близко к венгерской и тоже бо-
лее чем вдвое выше, чем у «Карабаха». И всех их 
команда Гурбана Гурбанова прошла.

Так что в первую очередь ее надо хвалить 
и уважать, а не тех троих, в рядок выстроив, по-
зорить. В Будапеште встречались не команды 
разных весовых категорий. А в таблице коэф-
фициентов УЕФА Азербайджан и Венгрия сто-
ят рядом – на 26-м и 27-м местах. Швейцария, 
к слову, 14-я – вот проигрыш «Цюриха» более 
уместно расценивать как провал.

Просто вот таков отбор Лиги чемпионов, 
пройти все этапы которого, если стартуешь 
с самого начала, – задача высшей категории 
сложности.

Конечно, для Черчесова случившееся 
больно – тем более что пару лет назад у «Фра-
ди» был пример выхода в группу Лиги чемпи-
онов с Сергеем Ребровым во главе. Но там-то, 
в группе, перспектив все равно было бы немного. 
И, может, поэтому заход в еврокубки через Лигу 
Европы будет для Черчесова более перспектив-
ным. Для этого только надо обыграть ирланд-
ский «Шэмрок Роверс».

И вот это уже – обязательная программа.

*  Мнение автора может не совпадать с позицией редакции.

Станислав Черчесов: 
«Задача – спокойно 
разобрать свои ошибки 
и двигаться дальше»

Российский главный тренер «Ференцваро-
ша» в разговоре с «СЭ» подвел итог высту-
пления в квалификации Лиги чемпионов.

– Во вторник после финального свистка ис-
кренне поздравил коллегу Гурбана Гурбано-
ва. Мы, к сожалению, не справились со сво-
ей задачей, а «Карабах» заслуженно победил 
в Будапеште, – констатировал Черчесов. – 
Уступать всегда неприятно, но жизнь про-
должается, и нам надо извлечь правильные 
уроки, чтобы стать сильнее. В среду прошла 
тренировка, а в ближайшие выходные «Фе-
ренцварош» ждет встреча чемпионата Вен-
грии. Затем примем дома ирландцев в пер-
вом матче 4-го отборочного раунда Ли-
ги Европы – конечно, есть желание попасть 
в групповой этап, – продолжил Черчесов. – 
Благодарны нашим болельщикам за поддерж-

ку и, конечно, хотим порадовать их в следую-
щих играх. – Сезон только начался, впереди еще 

много выступлений, так что никто из нас не дума-
ет раскисать или расслабляться. Успех, безусловно, 
приятнее, но и проигрывать тоже надо уметь. На-
ша задача – спокойно разобрать свои ошибки, сде-
лать правильные выводы и двигаться дальше, – за-
ключил Черчесов.

ГЕОРГИЙ КУДИНОВ

ВЕЗЕНИЕ, КОТОРОЕ 
МЕНЯЕТ СУДЬБЫ

L’Equipe в своем обзоре матча напомина-
ет, что «Монако» второй раз не смог выйти 
в групповой турнир Лиги чемпионов и снова 
пережил драму. Год назад случилась досадная 
развязка с «Шахтером». Теперь команда была 
одной ногой в решающем отборочном раун-
де, но пропустила на 89-й минуте.

«Аксель Дисаси сказал в микрофон Canal+ 
после финального свистка, что «Монако», не-
сомненно, был «лучшей командой в обоих 
матчах». Но она все же поплатилась за свою 
неэффективность во вторник вечером, ког-
да выстрелила по воротам 28 раз (7 ударов 
в створ) против 11 у ПСВ», – констатирует са-
мое авторитетное спортивное СМИ Франции, 
перечисляя упущенные монегасками явные 
голевые моменты.

Портал Maxifoot вынес главную мысль в за-
головок обзора – «Лига чемпионов для «Мона-
ко» уже завершилась». Звание лучшего игро-
ка матча снова отдано представителю ПСВ – 
наигравшему на 7,5 автору победного гола 
Люку де Йонгу. У монегасков лучшим назван 
удостоившийся семерки Фофана. У Марипа-
на – 6,5, а по шестерке поставили Бен Йедде-
ру и Дисаси.

Остальные игроки красно-белых под огнем 
критики. Фолланд, Матазо и Якобс получили 
по 3,5, а худшими, по версии издания, стали 
«удостоившиеся» троек голкипер Нюбель, по-
ка не оправдывающий надежд новичок Мина-
мино и, увы, Головин.

«Как и Минамино, вингер «Монако» разо-
чаровал в этой игре. В атаке россиянин не осо-
бо воодушевлял своими решениями и отме-
тился большим количеством потерь. Что еще 
хуже, он потерялся, когда ПСВ открыл счет, 
найдя лазейку в коридоре с Якобсом», – про-
комментировал свою оценку Maxifoot. Кроме 

того, портал отметил, что Диатта, выйдя на 
поле вместо нашего легионера, вдохнул жизнь 
в левый фланг совместно с другим джокером – 
Кайю Энрике.

Monaco Tribune разочарован, выплеснув 
эмоции в самом начале своего обзора: «Как 
и в прошлом году, «Монако» не попал в груп-
повой турнир. Как и в прошлом году, «Мона-

ко» верил в это до конца. Как и в прошлом го-
ду, «Монако» провалился у ворот Лиги чем-
пионов. Как и в прошлом году, «Монако стал 
жертвой отмены правила выездного гола. 
И, как и в прошлом году, «Монако» не хватило 
того везения, которое иногда меняет судьбы».

Также издание отмечает, как в очередной 
раз качественно изменилась игра после замен. 
И это – тревожный знак для Головина, которо-
го второй раз подряд убрали с поля в начале 
второго тайма.

УЖАСНЫЙ ДЕНЬ ФУТБОЛА

В соцсетях среди болельщиков «Монако» 
местами наблюдаются панические настрое-
ния. Ругают как игроков, так и спортивного 
директора Пола Митчелла, которому в упрек 
ставят отсутствие замены проданному в «Ре-
ал» Тшуамени, а также сильного центрально-
го защитника. Критические стрелы выпуще-
ны и в адрес Головина.

«Мы пропускаем гол при их единственной 
возможности в первом тайме. Первый тайм, 
в котором некоторые «руководители» – Го-

ловин, Фолланд или Минамино – с трудом 
шевелили ногами», – выразил недовольство 
Oumario.

«Если почитать, мы каждую неделю вы-
кидывали на помойку 4–5 игроков. А иногда 
и тех, кого все хвалили на предыдущей неде-
ле или месяц назад», – отказался критиковать 
футболистов Тор 74.

«Надо было начинать матч с запасными... 
Якобс, Минамино, Головин, Фолланд сегодня 
были абсолютно бесполезны», – не согласил-
ся с ним Dadochap, получив ответ, что упомя-
нутые футболисты не должны безоговороч-
но выходить в старте и это право нужно за-
служить.

Примерно в том же духе высказался обра-
тившийся к главному тренеру batit93: «Как 
можно было выпустить на поле двух при-
зраков (Минамино и Головина)? Вы долж-
ны дать голодным и молодым шанс и пере-
стать оправдывать пребывание на поле зар-
платой».

«Суть в том, что пока Бен Йеддер, Фолланд, 
Минамино и Головин не могут играть вме-
сте», – высказал свою версию MundoMonaco.

«Почему «Монако» не играет 4–2–3–1? 
С такими футболистами, как Головин и Жел-
сон Мартинш, вы должны играть лучше? Вер-
но?» – задался вопросом LeFooooot.

«Фолланд играет тень Бен Йеддера, а Го-
ловину нечего делать на одном из флангов 
при схеме 4–4–2», – развил мысль Jimian_ASM.

«Мне нравится Головин, когда у него есть 
мяч. Но, мне кажется, он иногда слишком 
беспечен», – написал AllezMONACO1.

«Монако» проиграл. 120 минут антифутбо-
ла ПСВ. Не успел посмотреть Головина. Смо-
трел, как Жеан Лукас совершает преступление 
против футбола. Ужасный день футбола», – вы-
разил общее настроение quyс8.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

«Александр 
абсолютно бесполезен! 
Это призрак на поле»
Французы считают российского полузащитника  
одним из худших в составе монегасков

Фолланд, Матазо и Якобс получили оценку 
3,5, а худшими стали «удостоившиеся» троек 
голкипер Нюбель, пока не оправдывающий 
надежд новичок Минамино и Головин

В очередной раз качественно изменилась игра 
после замен. И это – тревожный знак для Головина, 
которого второй раз подряд убрали с поля 
в начале второго тайма

4-й отборочный раунд
16 и 24 АВГУСТА
Буде-Глимт – Динамо З
Рейнджерс – ПСВ
Копенгаген – Трабзонспор

17 и 23 АВГУСТА
Карабах – Виктория Пл
Динамо К – Бенфика
Маккаби Хф – Црвена Звезда

Шок для Будапешта 
и Головина
Во вторник «Ференцварош» и «Монако» выбыли 
из отборочного турнира Лиги чемпионов

Как и в прошлом сезоне, «Монако» выступит 
в групповом турнире Лиги Европы. Жеребьевка матчей 
этого этапа пройдет 26 августа в Стамбуле

«Ференцварошу» для попадания в Лигу Европы нужно 
в 4-м отборочном раунде 18 и 25 августа успешно 
сыграть с ирландским «Шэмрок Роверс»

ФУТБОЛ // Лига чемпионов. 3-й отборочный раунд. Ответные матчи

Обозреватель «СЭ» – о поражении команды Станислава Черчесова

Творческая неудача, но не провал

Вторник. Будапешт.  ФК «Ференцварош» 
«Ференцварош» – «Карабах» – 1:3.  
Главный тренер хозяев Станислав Черчесов 

Вторник. Эйндховен. ПСВ – «Монако» – 3:2. Александр Головин в борьбе за мяч с Гусом Тилом Global Look Press
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ВОЛЕЙБОЛ

Китайцы предлагают России 
совместный клубный турнир
Инициатива от генерального секретаря Китайской ассоциации волейбола

На этой неделе в российском волей-
боле произошло большое собы-
тие. На турнир в Серпухове при

ехала молодежная сборная Китая, одна 
из сильнейших в Азии – в 2018 году заня-
ла пятое место в континентальном чем-
пионате, а до этого трижды играла в фи-
налах. И хотя китайцы уступили во всех 
матчах, но что с ЦСКА, что с «Факелом», 
что с молодежной сборной России сы-
грали без провалов и разгромных счетов. 
Турнир прогнозируемо выиграли ново-
уренгойцы, в своеобразном финале по-
бедившие ЦСКА 3:1. Россия U20 забрала 
у Китая третье место, выиграв в послед-
нем туре с тем же счетом.

Генеральный секретарь Китайской 
федерации волейбола Лю Яцзюнь в ин-
тервью «СЭ» предложил создать со-
вместный российскокитайский волей-
больный турнир и говорит об углубле-
нии и разнообразии контактов. Уже сам 
факт приезда такого чиновника в Рос-
сию говорит о важности российского на-
правления для Китая. Напомним, в этом 
году в мужской и женской суперлиге бу-
дут играть клубы из Минска – «Строи-
тель» и «Минчанка». В случае с китайца-
ми о совместной лиге речь пока не идет, 
но даже если будут проводиться между-
народные клубные турниры с участи-
ем наших и китайцев, это большое под-
спорье. Особенно в женском волейбо-
ле: «Тяньцзинь» – самый титулованный 
клуб в Азии с пятью выигранными Лига-
ми чемпионов.

«УЕЗЖАЕМ С САМЫМИ 
ЛУЧШИМИ ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ»

– Вы первый раз выступаете в России. 
Как вам организация турнира?

– Я бы сказал, для нас это интересный 
и даже интригующий формат. Мы знаем, 
что Россия – одна из сильнейших стран 
мира в волейболе, так что было прият-
но оказаться здесь. Мы считаем, турнир 
нужно максимально расширить, в пер-
вую очередь это касается команд наших 
стран. Надо сделать его более представи-
тельным, я имею в виду именно клубы 
России и Китая. Ну и прекрасная идея – 
чтобы юниоры участвовали в таком объ-
единенном турнире. Это шанс для ки-
тайской юниорской сборной, и опыт, ко-
торый мы здесь получили, будет очень 
ценен. И еще раз подчеркну – мы бы хо-
тели, чтобы эта модель не только была 
сохранена, но и чтобы в предстоящих 
турнирах играли наши с вами молодеж-
ные, юношеские сборные.

– Кого из соперников бы выделили?
– Знаете, все команды заслуживают 

похвалы, в равной степени все были ин-

тересны. Что касается наших сверстни-
ков, молодежной сборной России, тут все 
понятно – это чемпионы Европы, они за-
служивают особого внимания. 

– С какими впечатлениями будете уез-
жать из России?

– С  cамыми лучшими. Уже через 
несколько дней начинается чемпио-
нат Азии среди молодежных команд 
в Бахрейне, мы будем принимать в нем 
участие. И то, что у нас была возмож-
ность сыграть с лучшей европейской 
сборной и двумя ведущими, титулован-
ными клубами России, – это прекрас-
но для нас. Перед важнейшим для нас 
азиат ским турниром мы провели подго-
товку на реально высоком уровне.

«ВЫ ЛИШИЛИСЬ СБОРНОЙ 
ПО ПОЛИТИЧЕСКИМ 
МОТИВАМ»

– Спортсменов из России массово 
отстраняют от международных турниров. 
Ваше отношение?

– Невзирая на все обстоятельства во-
круг, связь между китайским и россий-
ским волейболом никогда не прерыва-
лась. Наша женская сборная регулярно 
участвует в Кубке президента, приезжа-
ет на родину первого президента России 
Бориса Ельцина. Шанхайская волейболь-
ная команда приезжает в вашу Север-
ную столицу, СанктПетербург. Для на-
шей молодежной сборной это почин, да, 
мы впервые играем здесь, но могу заве-
рить, что лиха беда – начало. И конца не 

будет. Для нас этот турнир ценен и ин-
тересен, и уверен, что многие китайские 
клубы им заинтересуются. И китайская 
федерация также приглашает к себе рос-
сийские команды.

– 2022 и  2023 годы в  России даже 
были названы годами российско-китай-
ского сотрудничества в спорте. Как оцени-
те перспективы в волейболе? Возможен ли 
совместный сбор российских и китайских 
волейболистов?

– Наша цель – установить макси-
мально возможные контакты с силь-
ными командами. Это ключ к повыше-
нию уровня вида спорта в нашей стра-
не и взаимному обогащению с другими 
странами. Это база, которая позволит 
улучшать нашу игру. Ну и вашу тоже, ду-
маю, это взаимно. Всетаки считаю, что 
наша команда тоже достойно выступи-
ла. На мой взгляд, стоит распространить 
формат сотрудничества на уровень от-
дельных игроков. Особенно это важно 
для России, вы, можно сказать, лиши-
лись сборной по политическим причи-
нам. В Китае ситуация другая, но мы то-
же хотим, чтобы основой сборной ста-
ли сильные клубы. У вас очень хорошие, 
сильные нападающие. Это то, чего нам 
не хватает. А Китай всегда славился свя-
зующими, второй передачей. Тут вы то-
же могли бы почерпнуть полезный опыт. 
Так что я вижу перспективы для сотруд-
ничества наших стран. И на уровне клу-
бов, и на уровне сборных, и даже на уров-
не конкретных игроков.

Отдел спорта

Молодежная сборная Китая на турнире в Серпухове ВФВ

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Российская 
фигуристка 
ради карьеры 
сменила фамилию
13-летняя одиночница с тройным 
акселем из Казани – теперь грузинка

Когда только появились новости 
об отстранении российских спор-
тсменов и, в частности, фигури-

стов, одной из главных тем обсуждения 
стала возможная смена российского 
гражданства. Это и раньше был попу-
лярный выход из кризиса в карьере – 
счет россиян за рубежом шел на десятки, 
но после известных событий наступило 
затишье. Одни рупоры общественного 
мнения утверждали, что никакого ис-
хода не будет, другие – что стоит ждать 
действий от фигуристов второготретье-
го эшелона. Но понятно, что все это зави-
село от длительности отстранения и ус-
ловий внутри страны.

ТРИКСЕЛИСТКА

И тем не менее первые переходы на-
чались. Ранее «СЭ» писал о дочери трене-
ра Александра Волкова Алексе, которая 
начнет выступления за Канаду. Теперь 
в списках участников третьего этапа 
юниорского «Гранпри» в Риге нашлась 
грузинка Инга Гургенидзе. Еще в апреле 
она выступала на Кубке федерации Ре-
спублики Татарстан.

И выступала очень неплохо. У се-
бя в республике стабильно шла пер-
вымвторым номером по всем возрас-
там. В 2021 году выиграла финал Кубка 
Татарстана с результатом 190,90 балла, 
съездила на первенство России в млад-
шем возрасте. В прошедшем сезоне выи-
грала чемпионат Казани, попала на юни-
орское первенство России и даже дока-
талась до подиума юниорского Кубка 
России, набрав 195,92 балла и получив 
бонус за одно из вращений.

Но главное событие в ее карьере про-
изошло сразу после 13го дня рождения. 
24 апреля этого года Гургенидзе стала 

(по неофициальным подсчетам) 32й 
фигуристкой в мире, приземлившей 
тройной аксель. За попытку именинни-
ца получила надбавку аж +2,67 балла.

Судя по видео, элемент подарка 
к празднику в оценке есть, но точно не 
ключевой. Гургенидзе стала в итоге лишь 
третьей – у ее сверстницы Таисии Коро-
бициной даже без тройного акселя на-
шелся способ набрать почти 202 балла. 
Но программа у подопечной Людмилы 
Гафаровой из республиканской СШОР 
в любом случае задорная и даже при-
кольная.

ТРЕНИРОВАТЬСЯ В ГРУЗИИ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ НЕТ 

Теперь же Гургенидзе дебютирует на 
международном уровне – и сразу в юни-
орской серии «Гранпри» с неплохими 
шансами на подиум. С результатами 
в районе 200 баллов на него точно мож-
но рассчитывать, тем более что россий-
ских юниорок в Риге и любом другом го-
роде не будет. Вернее, юниорок под на-
шим флагом. В стартовом списке полно 
любопытных личностей: Валентина Чуе-

ва из Эквадора, например. Или москвич-
ка Мария Сенюк под флагом Израиля.

Никакого карантина Инге отбывать 
не потребуется – на международных со-
ревнованиях она еще не выступала. Фор-
мально даже не нужен релиз от своей фе-
дерации, но в таких случаях всетаки, как 
правило, договариваются. Тем более что 
тренироваться в Грузии у Инги возмож-
ностей нет – на всю страну один наду-
вной каток в Батуми и несколько неболь-
ших, не отвечающих размерам междуна-
родного стандарта в Кутаиси и Тбилиси.

Отбор на юниорский «Гранпри» так-
же осуществляется более демократич-

но, чем во взрослую серию. Дефакто 
состав определяет сама федерация, ко-
торая получает квоту на основе преды-
дущего юниорского чемпионата мира. 
Никаких мировых рейтингов и требова-
ний к личным рекордам на этом уровне 
нет. Поэтому у Гургенидзе не было ника-
ких препятствий.

Разве что... До сезона2021/22 Ин-
га выступала под фамилией Никити-
на. Судя по тому, что ее отчество – Зу-
рабовна, теперь она пошла навстречу 
представителям Грузии и взяла фами-
лию отца. Немного похоже на историю 
с Евгенией Медведевой, если бы она, 
например, выступала за Армению под 
фамилией Бабасян. Впрочем, до 14 лет 
россиянам в принципе не выдается па-
спорт, так что фамилия в официаль-
ных протоколах – вещь юридически ус-
ловная.

ПЕРСПЕКТИВЫ – ЧЕМПИОНАТ 
МИРА, НО НЕ ОЛИМПИАДА

Грузия за последнее время натура-
лизовала несколько топфигуристов из 
России, многие из которых с грузински-
ми корнями. Это Морис Квителашвили, 
Карина Сафина и Лука Берулава, Ана-
стасия Губанова, Мария Казакова и Ге-
оргий Ревия.

Да о чем говорить, когда главный тре-
нер России носит грузинскую фамилию? 
Причем недавно Этери Тутберидзе так-
же меняла отчество – с Георгиевны на Го-
гиевну, и ради этого даже меняли списки 
сборных на сайте Министерства спор-
та. Все по канонам фильма «Москва сле-
зам не верит».

Теперь и ГургенидзеНикитина, ко-
торая имеет все шансы поучаствовать 
в чемпионатах Европы и мира. Как го-
ворят в простонародье – подсуетилась. 
Правда, Олимпиада2026 после повыше-
ния возрастного ценза до 17 лет ей, к со-
жалению, не светит. На 1 июля 2025 года 
Инге будет лишь 16.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Грузия за последнее время натурализовала 
несколько топ-фигуристов из России

Инга Гургенидзе Первый канал

ФУТБОЛ // Суперкубок УЕФА. «Реал» – «Айнтрахт» Ф – 2:0

Самый легкий трофей «Реала»
Мадрид пешком выиграл матч за Суперкубок УЕФА у «Айнтрахта»

РЕАЛ 2 
АЙНТРАХТ Ф 0

Голы: Алаба, 37 (1:0). Бензема, 65 (2:0).
«Реал» (Мадрид): Куртуа, Карвахаль (Рюдигер, 

85), Эдер Милитау, Алаба, Менди, Модрич 
(Род ригу, 67), Каземиру, Кроос (Себальос, 85), 
Вальверде (Камавинга, 76), Бензема, Вини сиус 
Жуниор (Тшуамени, 85).

«Айнтрахт» (Франкфурт): Трапп, Туре (Аларио, 70), 
Тута, Ндика, Кнауфф, Соу, Роде (Гетце, 58), Ленц, 
Камада, Линнстрем (Коло Муани, 58), Борре.

Наказание: Аларио, 90+2 (предупреждение).
Судья: Оливер (Англия).
10 августа. Хельсинки. Олимпийский стадион. 

31 042 зрителя.

62 ГОДА СПУСТЯ

Суперкубок УЕФА был и остается вы-
ставочным трофеем, поэтому от этих игр 
всегда ждут открытого и беззаботного 
футбола. А накануне матча между «Реа
лом» и «Айнтрахтом» града голов жда-
ли особенно – повсюду гуляли скриншо-
ты с аномальным счетом финала Куб-
ка европейских чемпионов1960 между 
этими же соперниками. Тогда мадрид-
цы победили 7:3. Ференц Пушкаш офор-
мил покер, а Альфредо Ди Стефано – хет
трик.

Спустя 62 года многое круто изме-
нилось. Но не все. Например, «Реал», как 
и в середине прошлого века, часто берет 
верх в решающих встречах главного ев-
рокубка, хотя уже и не со счетом 7:3. Но 
какая разница, если в мае и одного точ-
ного удара Винисиуса «Королевскому 
клубу» хватило для успеха против «Ли-
верпуля»?

А вот «Айнтрахт» – уже давно пред-
ставитель второготретьего европейско-
го эшелона. И, будем откровенны, изза 
немецкого клуба вывеска Суперкубка 
выглядела достаточно блекло. Нет, ко-
манда из Франкфурта полностью заслу-
жила трофей, ведь по пути к кубку Лиги 
Европы она обыграла маститых сопер-
ников. Но представьте ажиотаж перед 
матчем в Хельсиники, если бы «Барсело-
на» не вылетела в четвертьфинале от то-
го же «Айнтрахта», а добралась бы до ти-
тула. Класико в Суперкубке УЕФА! Тихая 
столица Финляндии на сутки преврати-
лась бы в адский котел.

РАЗНЫЕ ВЕСОВЫЕ 
КАТЕГОРИИ

Но и у такого финала хватало интриг. 
Например, «Реал» мог догнать по чис-
лу побед в Суперкубке УЕФА двух лиде-

ров – «Барселону» и «Милан». А Карло 
Анчелотти имел шанс стать самым ти-
тулованным тренером в истории турни-
ра. Однако при этом было ясно, что ма-
дридцы после длительного межсезонья 
пока не готовы на сто процентов. Хотя 
Анчелотти выставил в точности такой же 
основной состав, что добывал в Париже 
трофей ЛЧ в битве с «Ливерпулем».

«Реал» считался очевидным фавори-
том, хотя для него это и был первый матч 

сезона. Но это не всегда плюс. Тот же 
«Айнтрахт» до Суперкубка провел две 
официальные встречи: в Кубке Германии 
разгромил представителя низших лиг 
«Магдебург», а в 1м туре бундеслиги по-
пал под «Баварию» – 1:6. Мало того, всего 
за день до противостояния с испанцами 
стало известно об уходе в «Ювентус» од-
ного из лидеров – Филипа Костича. Серб 
еще в пятницу выходил на поле против 
мюнхенцев, а тут чуть ли не сбежал в Ту-

рин, так что его бывшая команда точно 
была шокирована.

ГОЛ АЛАБЫ

С одной стороны – класс и спокой-
ствие, с другой – более слабый состав 
и негативный фон. Понятно, что в такой 
ситуации «Реалу» сложно настроиться 
на «Айнтрахт». Поэтому, наверное, старт 

вышел тягучим. Мадридцы передвига-
лись по полю пешком и даже не собира-
лись форсировать события. Разбудил ко-
манду Анчелотти только позиционный 
провал на 14й минуте, когда форвард 
«Айнтрахта» Даити Камада пробил в Ти-
бо Куртуа. Характерно, что следом едва 
не забил «Реал» – Тута вынес мяч с ли-
нии после удара Винисиуса. То есть сли-
вочные включались только после того, 
как их ужалят.

С точки зрения тактики «Реал» тоже 
не удивлял: классические 4–3–3 в ата-
ке и 4–4–2 без мяча. Правда, Федерико 
Вальверде при долгом владении «Айн-
трахта» опускался очень глубоко по сво-
ему правому флангу – так, что визуально 
линия обороны победителя ЛЧ напоми-
нала пятерку. Только не совсем понят-
но, зачем Вальверде это делал – ведь 
тот самый Костич, король левой бровки 
Франкфурта, в Хельсинки даже не при-
летел.

Главный тренер «Айнтрахта» Оливер 
Глазнер тоже ничем не удивил – немцы 
оборонялись низким блоком в три цен-
тральных защитника и надеялись лишь 
на контратаки да стандарты. Только 
они оказались малоэффективны. А вот 
«Реал» забил уже с третьего углового, 
причем Франкфурт при нем действовал 
отвратительно – автор гола Давид Ала-
ба совершенно без помех пробил по пус
тым воротам с нескольких метров.

ОЧЕРЕДНОЙ ТИТУЛ

Счет 1:0 окончательно умиротворил 
«Реал», но одновременно заставил не-
мецкий коллектив раскрыться во втором 
тайме. Глазнер снял с игры опорника Се-
бастьяна Роде и выпустил Марио Гетце, 
но эта перестановка была больше вы-
годна «Реалу». У «Айнтрахта» появилось 
больше пространства между линиями, 
особенно в зоне перед воротами, отку-
да и прилетел второй гол. Мяч получил-
ся очень простой: традиционный рывок 
Винисиуса по флангу, банальное смеще-
ние бразильца и очевидный пас в зону 
11метровой отметки на Бензема. Мало 
того, что Франкфурт всей командой не 
прочитал избитый прием «Реала», так 
еще и его вратарь Кевин Трапп пропу-
стил легкий удар.

Для Бензема гол стал знаковым. 
Вопервых, француз впервые забил 
в статусе постоянного капитана «Реа-
ла». Вовторых, довел счет своих мячей 
в составе «Королевского клуба» до 324, 
а значит обогнал Рауля. Впереди – толь-
ко Криштиану Роналду с 450 точными 
ударами.

Счет 2:0 всех убаюкал. А арена в Хель-
синки даже начала довольно громко сви-
стеть – зрителям явно не нравилась на-
столько пассивный и медленный футбол. 
И их можно понять – в Финляндию редко 
заезжают звезды мирового уровня, и от 
них хотелось увидеть чтото более яркое. 
Этот матч точно не войдет в историю, но 
трофейная комната «Реала» пополнится. 
У Мадрида – пятый Суперкубок.

ГОША ЧЕРНОВ

Вчера. Хельсинки. «Реал» – «Айнтрахт» Ф – 2:0. 65-я минута. Карим Бензема забивает второй гол в ворота немецкой команды Reuters
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Касаткина не выдержала победного темпа

Егор Яцык: «Особенно приятно помочь русскому игроку 
выйти на новый уровень во время санкций»
Бывший тренер Аслана Карацева рассказал о целях своего нового подопечного Романа Сафиуллина  
и его шансах хорошо выступить на US Open-2022

Турнир в Торонто лишился обеих 
представительниц России в пер-
вом же круге. В ночь на среду свои 

стартовые матчи проиграли и Дарья Ка-
саткина, и Вероника Кудерметова. При-
чем все произошло довольно обидно для 
наших девушек – Кудерметова в матче 
против Айлы Томлянович из Австралии 
отыграла два матчбола, но потом упу-
стила победу на тай-брейке – 4:6, 6:2, 
6:7 (2:7). А Касаткина, видимо, просто 
не успела адаптироваться к корту – ей 
пришлось играть против бывшей чем-
пионки US Open и кумира местной пу-
блики Бьянки Андрееску буквально по-
сле выхода из самолета. В итоге – первое 
поражение после пяти победных матчей 
в Сан-Хосе – 7:6 (7:5), 6:4.

ВИНОВАТ ЖЕСТКИЙ 
КАЛЕНДАРЬ WTA

Главный вопрос в ситуации с Касат-
киной – была ли у организаторов тур-
нира в Торонто возможность хоть как-
то отсрочить стартовый матч Дарьи, 
которая в воскресенье играла в фина-
ле за тысячи километров – в Калифор-
нии. Соперница россиянки по поединку 
в Сан-Хосе американка Шелби Роджерс 
в Канаду не поехала. Россиянка рискну-
ла, и ей крупно не повезло. Изначаль-
но соперницей первой ракетки нашей 
страны в первом круге по иронии судь-
бы должна была стать именно Роджерс – 
тогда обе конкурентки находились бы 
в равном положении. Но после снятия 
Шелби ее место в сетке заняла Андрее-
ску, которая успела провести в Торонто 
два матча квалификации и полностью 
приспособилась к покрытию.

От матчей первого круга на этом «ты-
сячнике» освобождены восемь первых 
номеров «посева». Касаткина была 11-й 
ракеткой турнира, согласно своему пре-
дыдущему рейтингу. Сейчас Дарья уже 
на девятой строчке, но восемь первых 
номеров играют в Торонто. Так что да-
же теоретического шанса избежать мат-
ча во вторник на шестикруговом турни-
ре у нашей спортсменки не было. Иначе 
ей и ее соперницам пришлось бы играть 
за один день по два матча. Подобное, 
как показал опыт Андрея Рублева в Ва-
шингтоне, теоретически возможно, но 
вряд ли организаторы пойдут на такое 
без экстренной ситуации. В общем, за-
говора против Касаткиной в Канаде не 
было – виноват исключительно жесткий 
календарь WTA, не предполагающий хо-
тя бы одного дня перерыва перед боль-
шим турниром.

Что касается самого матча Касатки-
ной, то он получился донельзя упорным. 
Первый сет продолжался 86 минут – ино-
гда целый матч завершается быстрее. 
Дарья сначала отпустила соперницу впе-
ред, но отыграла два сет-бола и затем су-
мела нагнать конкурентку, которая, для 

того чтобы сбить напор россиянки, ак-
тивно пользовалась уловками с вызовом 
врача. В конце концов канадка вырвала 
победу на тай-брейке, но казалось, что 
чемпионка турнира в Сан-Хосе сейчас 
сделает ускорение, к которому приучи-
ла нас на прошлой неделе. Но, видимо, 
сил для того, чтобы прибавить, у девуш-
ки из России не осталось. Во втором сете 
на корте были настоящие качели – сна-
чала Бьянка взяла два гейма подряд, по-
том Дарья – три, потом снова Бьянка – 
три. А потом все закончилось – к сожа-
лению, не в пользу Касаткиной.

– Прошу прощения за то, как я себя 
вела на корте, – извинилась после игры 

за свое шоу с медицинской помощью 
Андрееску. – Я чувствовала себя очень 
плохо. Не знаю, в чем дело. Я приехала 
сюда спустя три года после титула, игра-
ла против отличной соперницы. Может 

быть, слишком много съела перед мат-
чем. Не знаю, что за чертовщина. Я ни-
когда раньше так себя не чувствовала. 
Я просто рада, что была достаточно силь-
на психологически, чтобы пройти даль-

ше в двух сетах. Для меня это было важ-
нее всего.

МЕДВЕДЕВА НЕ БЕСПОКОИТ 
ВЫСТУПЛЕНИЕ 
В НЕЙТРАЛЬНОМ СТАТУСЕ

Соперницей Андрееску во втором 
круге станет Ализе Корне из Франции. 
Остаться без россиянок в самом начале 
турнира в Торонто, конечно, обидно. Хо-
тя впереди стартующий 15 августа и не 
менее важный турнир в Цинциннати, 
к которому теперь можно подготовить-
ся без особой спешки и напряга. Из дру-

гих важных событий на канадском «ты-
сячнике» надо отметить новое пораже-
ние в первом же круге британки Эмму 
Радукану, которой, похоже, не помог-
ли даже тренировки с Дмитрием Тур-
суновым. Эмма поедет в Нью-Йорк за-
щищать свой титул в очень плохом на-
строении. Также множество разговоров 
вызвали намеки Серены Уильямс на ско-
рое завершение карьеры. С большой ве-
роятностью это произойдет в сентябре 
на US Open, а пока великой американке 
предстоит в Торонто матч второго круга 
против Белинды Бенчич из Швейцарии.

К сожалению, есть потери для рос-
сиян и на старте мужского «мастерса» 
в Монреале. Аслан Карацев без вариан-
тов про играл американцу Максиму Крес-
си со счетом 4:6, 4:6. Это третье подряд 
поражение Карацева и 14-й вылет в пер-
вом же матче в нынешнем сезоне. Асла-
ну явно что-то надо делать со своей ка-
рьерой, если он не хочет вернуться в не-
дра рейтинга ATP, откуда взлетел всего 
полтора года назад. Карен Хачанов обы-
грал в Канаде в первом круге аргентинца 
Франциско Серундоло – 7:6 (7:4), 5:7, 6:3, 
одержал юбилейную 200-ю победу в туре 
и вышел в следующем матче на вторую 
ракетку турнира испанца Карлоса Алька-
раса. В ночь на четверг свои первые мат-
чи в Канаде должны были провести Да-
ниил Медведев (против австралийского 
скандалиста Ника Кирьоса) и Андрей Ру-
блев (против британца Даниэля Эванса).

Накануне Медведеву снова пришлось 
высказываться на тему выступления под 
нейтральным флагом. Эти слова стали 
своеобразным ответом первой ракет-
ки России депутату Терюшкову, накану-
не обвинившему Даниила в том, что тот 
сейчас отказался от связей со своей ро-
диной. «Если честно, меня не сильно бес-
покоит выступление в нейтральном ста-
тусе, потому что для меня важно играть 
в теннис, – отметил Медведев. – Я люблю 
свою работу. Сейчас нас просят играть 
под нейтральным флагом, а мы долж-
ны следовать правилам. Я по-прежнему 
Даниил Медведев. Я по-прежнему хочу 
выигрывать большие трофеи, большие 
матчи. Ничего не меняется». Впрочем, 
главные испытания для первой ракет-
ки России, похоже, впереди. Он, а также 
другие российские и белорусские звез-
ды получили приглашение на выставоч-
ный турнир в поддержку Украины, кото-
рый планируется провести в Нью-Йорке 
накануне US Open 24 августа.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

Турнир WTA National Bank Open Presented by Rogers 
в Торонто. Первый круг. Томлянович (Австра-
лия) – КУДЕРМЕТОВА – 6:4, 2:6, 7:6 (7:3). Андре-
еску (Канада) – КАСАТКИНА (11) – 7:6 (7:5), 6:4. 

Турнир ATP National Bank Open Presented by 
Rogers в Монреале. Первый круг. Кресси 
(США) – КАРАЦЕВ – 6:4, 6:4. ХАЧАНОВ – Серун-
доло (Аргентина) – 7:6 (7:4), 5:7, 6:3.

В прошлом году Аслан Карацев заслуженно 
получил премию «Прогресс года» по вер-
сии ATP. Россиянин стал первым игроком 

в истории, который дошел до полуфинала дебют-
ного турнира «Большого шлема», выиграл два ти-
тула в одиночном разряде, одолел Новака Джо-
ковича в родном Белграде, взял медаль на Олим-
пиаде в Токио, дошел до финала «Ролан Гаррос» 
в миксте, в составе сборной взял ATP Cup и Ку-
бок Дэвиса.

Сам Аслан признавался, что его прорыв во 
многом случился благодаря личному тренеру – 
белорусскому специалисту Егору Яцыку. С ним 
он начал сотрудничать в 2019 году (когда сто-
ял в топ-500), а неожиданно закончил работать 
в конце октября прошлого года, после победы 
в «Кубке Кремля». Восемь месяцев Яцык отды-
хал, а недавно взялся за карьеру Романа Сафиул-
лина, который практически сразу выиграл «чел-
ленджер» в Казахстане. Первый трофей россия-
нина с 2020 года и дебют в топ-120. В интервью 
«СЭ» Яцык объяснил, почему принял новый вы-
зов, и рассказал, что работа теннисного тренера 
весьма неблагодарна.

НИЧТО НЕ ПРЕДВЕЩАЛО, 
ЧТО ОН ДОБЕРЕТСЯ ДО ТИТУЛА 
В НУР-СУЛТАНЕ

– Вы уже на американской серии?
– Пока нахожусь в Италии. На днях одобрили 

визу в США, скоро вылетаю к Роману.
– Какие турниры он сыграет в США?
– Чикаго и US Open. Могли заявиться еще на 

несколько турниров в квалификацию, но реши-
ли так не делать. Хотим заложить побольше вре-
мени, чтобы в плане «физики» отлично подгото-
виться к американскому «мейджору». Все-таки 
предстоит сложная квалификация, затем пяти-
сетовые матчи. Нужно быть в кондициях, чтобы 
постараться пройти как можно дальше.

– У Романа есть тренер по физподготовке или вам 
все приходится контролировать?

– Да, есть. Они с Дино сейчас работают по сво-
ей программе, я потихонечку включаюсь в про-
цесс, стараюсь делать те или иные подсказки.

– Как вы вообще начали сотрудничество?
– Роман позвонил летом, проявил заинтере-

сованность. Договорились встретиться в Москве, 
пообщаться вживую. На встрече мы обсудили, че-
го ему не хватает, и решили попробовать порабо-
тать вместе, выстроить тренировочный процесс.

– При вас Сафиуллин впервые за два года вы 
играл «челленджер», дебютировал в топ120. Как 
долго вы тренировались до успеха в НурСултане?

– Всего две с половиной недели поработали 
в Минске. Полетели в Казахстан и выиграли ти-

тул. Не скажу, что там был очень сильный состав, 
но Роман сделал то, что и должен был. Он только 
восстановился после травмы, был максимально 
разобран. Ничто не предвещало, что он доберет-
ся до титула. Поэтому все довольны результатом. 
Понятно, что за столь короткое время мы ничего 
не могли кардинально изменить. Динамику игры, 
технико-тактические моменты. Это нереально.

НАША ЦЕЛЬ – ДО КОНЦА ГОДА 
ЗАЙТИ В ТОП-100

– В этом году после турнира в Марселе Андрей 
Рублев говорил «СЭ», что по уровню таланта Сафиул
лин не уступает никому из золотого поколения, но 

ему не хватает уверенности в себе. Согласны, что все 
дело в психологии?

– Согласен с тем, что по таланту он не усту-
пает Медведеву, Рублеву и Хачанову. У него 
уже есть все, чтобы быть в топ-100, но он мо-
жет стоять и гораздо выше. В топ-50 как ми-
нимум. Может и в топ-20. При этом не ска-
зал бы, что дело упирается именно в психо-
логию. На мой взгляд, нужна качественная, 
кропотливая работа. Если мы выйдем на пра-
вильные объемы, он почувствует уверенность 
и встанет на те позиции в рейтинге, на кото-
рых должен быть.

Мне интересно поработать с Романом. Сей-
час на Россию везде запрет, применяют все но-
вые и новые санкции. В такое время помочь рус-
скому игроку выйти на новый уровень особенно 
приятно и важно. Отмечу, что меня поддержива-
ет Федерация тенниса России и, в частности, Ша-
миль Анвярович Тарпищев.

– Сейчас Сафиуллин явно не на своих позициях?
– В начале года играл хорошо. Здорово выгля-

дел на ATP Cup, дошел до полуфинала в Марсе-
ле, обыграв там Стефаноса Циципаса. Вроде бы 

должен был заходить в топ-100 и вариться там, 
но не получилось. Потом наступил спад, травма. 
Конечно, это выбило из колеи. Сейчас начинаем 
с чистого листа.

Роман – большой талант, выигрывал «Большой 
шлем» по юниорам (Australian Open в 2015 году. – 
Прим. «СЭ»), но в мужском теннисе далеко не все 
решают природные данные. Самое важное – это 
стремление и командная работа в совокупности. 
Не только взаимоотношения игрока и тренера. 
Очень важную роль играют тренер по физподго-
товке, человек по восстановлению, врач.

– Какие планы после US Open?
– До конца года зайти в топ-100, попасть в ос-

новную сетку Australian Open-2023. Затем прове-
сти хорошую предсезонку и уже в следующем го-
ду показывать стабильные результаты. Слишком 
большие нагрузки невозможно дать по ходу сезо-
на, так как нужно играть турниры. Плюс еще не до 
конца понимаю физические возможности Рома-
на. Прошел слишком короткий промежуток вре-
мени. Важно не перегрузить своего игрока, удер-
жать, что у него есть, и добавить навыков, чтобы 
он дальше развивался.

Это долгая работа. С Асланом [Карацевым] ни-
кто не видел, как мы пахали два года. До успеха 
в Австралии. Это было очень тяжелое время, но 
был заложен такой фундамент, который позво-
лил ему пробиться в топ-20 в возрасте 28 лет. Это 
единичный случай.

ИСТОРИЯ ЮЖНОГО И СОБКИНА – 
ПРИМЕР ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ

– Как ваши отношения с  Асланом? Начали 
общаться после прекращения сотрудничества?

– Я бы не хотел комментировать этот момент.
– Рады вернуться в  тур или дома было тоже 

неплохо?
– Если честно, дома было отлично. Первую не-

делю, когда мы поехали в Казахстан, я понял, что 
немного отвык от процесса. Все-таки восемь ме-
сяцев был вне тура.

– За этот период была возможность взглянуть 
на тур со стороны, отметить какието тенденции?

– Честно, смотрел только турниры «Большего 
шлема», и то только решающие матчи. Был очень 
расстроен ситуацией со своим игроком, это не-
много отвернуло меня от тенниса. С другой сто-
роны, я отдохнул, побыл с семьей, сделал многие 
вещи, на которые банально не хватало време-
ни. В целом я доволен и приступаю к новой це-
ли, полный сил.

– Согласны, что профессия тренера в теннисе – 
очень неблагодарная?

– Конечно. Теннис – это не футбол, где у силь-
ных специалистов есть стабильная высокая зар-
плата и определенная неустойка в случае уволь-
нения. В теннисе наставник имеет минимальный 
фикс и небольшой процент от призовых. Если 
что-то идет не так, игрок тебя увольняет без ка-
кой-либо компенсации. Очень редки случаи, ког-
да игрок и тренер работают вместе на протяже-
нии всей карьеры. На ум сразу приходит история 
Миши Южного и Бориса Собкина. Они сотрудни-
чали без контракта, исключительно по устной до-
говоренности. Это пример для подражания.

– Вы начали работать с Николозом Басилашви
ли с топ500, а закончили в топ150. С Карацевым – 
в топ500, а закончили в топ25. Если чтото подоб
ное случится и с Сафиуллиным, то вас смело можно 
будет назвать волшебником.

– Не хочется загадывать и говорить краси-
вые слова. Нужно время. Быстро добиться се-
рьезного прогресса практически невозможно. 
Будем делать сложную работу и смотреть толь-
ко вперед. Уже есть положительная динамика, 
и это радует.

ТИМУР ГАНЕЕВ

Всего две с половиной недели поработали в Минске. 
Полетели в Казахстан и выиграли титул.  
Не скажу, что там был очень сильный состав, 
но Роман сделал то, что и должен был.

Главный вопрос в ситуации с Касаткиной – 
была ли у организаторов турнира  
в Торонто возможность хоть как-то 
отсрочить стартовый матч Дарьи,  
которая в воскресенье играла в финале  
за тысячи километров – в Калифорнии

По таланту Сафиуллин 
не уступает  
Медведеву,  
Рублеву  
и Хачанову.

Российские теннисисты Роман Сафиуллин и Даниил Медведев Getty Images

Вторник. Торонто. Дарья Касаткина Reuters

Россиянки 
дружно выбыли 
с «тысячника» 
в Торонто
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ХОККЕЙ // КХЛ

Вместо серой предсезонки – ярчайшее шоу!

1
– Александр Овечкин в  свое время 

активно рекомендовал вас в  «Динамо». 
Огорчился, узнав о вашем переходе?

– Мы с ним общаемся. Он понима-
ет, почему я принял решение перейти 
в СКА, и пожелал мне удачи.

– В «Аризоне» следили за тем, что про-
исходит в России?

– За чемпионатом КХЛ я следил, по-
скольку из-за травмы у меня было доста-
точно свободного времени. Многое поме-
нялось, команды усилились. Но претен-
денты на Кубок Гагарина остались все те 
же – «Ак Барс», СКА, ЦСКА, «Локомотив».

– Впечатлены селекцией «Ак Барса»?
– Там собралась очень хорошая бан-

да. Опытная команда, с которой будет 
интересно побороться.

– Кто впечатлил в СКА по первым тре-
нировкам и матчам?

– Те, кто и должен был. Например, 
Жафяров. Опытные ребята в защите тоже 
смотрятся солидно – и Грант, и Ожиганов.

– Хорошо знали Никишина до перехо-
да в СКА?

– Мы с ним одновременно приеха-
ли на базу в Новогорск, и сначала я ни-
чего не понял. Потом посмотрел в те-
лефоне и увидел новость о его обмене. 
Очень перспективный молодой защит-
ник. В обороне у нас собраны большие 
ребята. Против них любому нападению 
будет сложно.

УСТАЛ ЖДАТЬ  
ПРЕДЛОЖЕНИЯ ИЗ НХЛ

– Почему вы так долго ждали предло-
жений от клубов НХЛ, упустив из-за этого 
хороший вариант с «Ак Барсом»?

– Если бы прошло еще месяца пол-
тора, то что-нибудь адекватное с НХЛ 
могло получиться. Но я в этой ситуации 

устал ждать. К тому же весь год провел 
в Америке и хотел вернуться домой. Я за-
ранее установил дедлайн для принятия 
решения и не хотел тянуть дальше.

– Задача любой ценой остаться в НХЛ 
перед вами не стояла?

– «Любой ценой» я уже там поиграл 
несколько лет до этого и через многое 
прошел.

– В России «Аризона» воспринимается 
как вечный аутсайдер – как по игре, так 
и  по профессионализму самой организа-
ции. Стоило ли ехать именно туда?

– Сложно рассуждать о том, была ли 
это ошибка. Сейчас ничего не вернуть. 
Не случись со мной травма, то все мог-
ло сложиться по-другому. В остальном 
у меня в клубе дела складывались абсо-
лютно нормально.

Где-то соглашусь с вами – нельзя ска-
зать, что в ближайшие несколько лет для 
этой команды открываются сумасшед-
шие перспективы. Хотя у «Аризоны» есть 
огромные планы на будущее. Если все 
сложится хорошо, то она может стать од-
ним из лучших клубов в НХЛ.

– Говорят, что в Аризоне очень комфорт-
но жить. Этот фактор при выборе клуба 
имел значение?

– В первую очередь я думал, что у ме-
ня будет хороший шанс закрепиться 
в основном составе и получить хорошее 
игровое время. Комфортные условия 
для жизни отношения к моему выбору 
не имели. Хотя в Аризоне действитель-
но приятный климат.

– До травмы вы провели всего 12 мат-
чей и набрали лишь одно очко за голевую 
передачу.

– Травму получать всегда очень обид-
но, а в моей ситуации – вдвойне. К тому 
времени хоккеисты только начали при-
выкать к требованиям нового тренера 
и его системе. После серии поражений 
в начале сезона наша игра потихонь-
ку стала налаживаться. Это не быстрый 
процесс, и «Аризоне» лучше удалась вто-
рая часть регулярного чемпионата. Я же 
выбыл из строя в самый неподходящий 
момент.

– Травма, когда вы получили удар 
в колено, – сознательное «убийство» или 
несчастный случай?

– Могло обойтись и без этого. Но та-
кой мне попался игрок. Все его знают 
(силовой защитник «Нэшвилла» Марк 
Боровецки. – Прим. «СЭ»). Он не в пер-
вый раз становится участником таких 
сомнительных эпизодов. Этот момент 

останется на его совести. Больше тут мне 
нечего добавить.

«АК БАРС» И «ДИНАМО» 
ТАК И НЕ ПОЗВАЛИ

– Почему в  КХЛ выбор был сделан 
в  пользу СКА, хотя еще несколько клу-
бов предлагали вам условия как мини-
мум не хуже?

– Мы с моим агентом Глебом Чистя-
ковым плотно общались с несколькими 
командами. Но СКА – клуб, который ста-
вит задачу только побеждать и обладает 
всем, что для этого нужно. Сильный со-
став, опытный тренерский штаб, боль-
шие задачи плюс хороший город для 
проживания. Это тоже имеет значение, 
а в моем случае Санкт-Петербург распо-
ложен недалеко от Москвы. Всегда мож-
но легко и быстро туда добраться. Это 

скорее второстепенный фактор, но по 
сумме всех составляющих предложение 
от армейцев оказалось самым привле-
кательным.

СКА – отличная команда, в которую 
я потихонечку вливаюсь и не сыграл 
только потому, что прилетел в Россию 
всего неделю назад.

– Необходимо время, чтобы набрать 
форму?

– Я тренировался самостоятельно 
и нахожусь в хороших кондициях. Но 
сейчас торопиться некуда. Надо пол-
ностью привыкнуть к новым требова-
ниям. Время для проверки в выставоч-
ных матчах у меня еще будет на турни-
ре в Санкт-Петербурге.

– Главный тренер Роман Ротенберг 
обрисовал, в  каком сочетании он вас 
видит?

– Моя роль по сравнению с «Динамо» 
не поменяется. Я ради нее сюда и при-
ехал. С кем конкретно буду играть – ре-
шать Роману Борисовичу. Будет время 
попробовать разные сочетания. Но по-
нятно, что от меня ждут голов и сило-
вого хоккея.

– Вы подписали контракт только на 
один год, не расстались с мечтой об НХЛ?

– Конечно, я еще эту мечту от себя не 
отпустил. Посмотрим, что будет дальше 
и какие появятся предложения.

– Что скажете хейтерам, считающим, 
что без Вадима Шипачева ваша игра ста-
нет менее эффективной?

– Говорить можно все что угодно. Ко-
нечно, Вадик один из лучших централь-
ных нападающих КХЛ. Мне было очень 
приятно с ним играть. Но и в СКА есть 
много мастеров хорошего уровня. Толь-
ко игра покажет, как будет на самом деле.

– После того как Шипачев перешел 
в «Ак Барс», звонил он вам и уговаривал 
последовать его примеру?

– С ним я неоднократно разговаривал 
после его перехода в Казань. Но в итоге 
видите, что получилось.

– Из него переговорщик вышел не очень?
– Да (смеется). Но от Казани конкрет-

ного предложения мы так и не получи-
ли. Насколько я знаю, с Саней Радуло-

вым клуб давным-давно разговаривал. 
Чуть ли не с середины прошлого сезона. 
Приоритет «Ак Барса» изначально был 
понятен.

– Вариант с  возвращением в  «Дина-
мо» после не самого теплого расставания 
и задолженности мог состояться?

– Дам точно такой же ответ: никаких 
предложений от «Динамо» мне не по-
ступило. Рассматривать было нечего.

– Долг вам «Динамо» выплатило. 
Осадок остался?

– Неприятно, когда приходится 
денег ждать целый год.

– Ваша реакция, когда «Дина-
мо» обменяло Шипачева и Вой-
нова на тысячу рублей?

– Я об этом знал заранее, 
поскольку общался с ребята-
ми и понимал, что происхо-
дит. Ситуация как минимум 
необычная. Но давать ей оцен-
ку, когда я уже не играю в «Динамо», не 
стал бы. Не знаю, что там сейчас внутри 
клуба происходит. Но те два года, кото-
рые я провел в этой команде, были ве-
ликолепными.

МИХАИЛ ЗИСЛИС

ЮЖНЫЙ КОЛОРИТ

Sochi Hockey Open – самый жаркий 
предсезонный турнир КХЛ. Отличаю-
щийся особым колоритом, душевностью 
и событийностью. Южный город на не-
делю превратился в центр хоккейного 
внимания России. Не в обиду Казани, Че-
лябинску, Санкт-Петербургу, где вкла-
дывают душу в организацию турниров. 
В Сочи сошлись все звезды, а хозяева со-
здали условия для комфортной работы 
игроков, тренеров, журналистов. Пого-
да, антураж, располагающая атмосфе-
ра, активности для болельщиков. Игро-
ки не устали от сезона, партнеров, тре-
неров и журналистов. Шутят, улыбаются 
и делятся впечатлениями от первых тре-
нировок в неформальных беседах.

Разумная идея – развести матчи и до-
бавить в календарь два выходных. Тур-
нир из бешеного спринта превратился 
в приятный марафон. Появилось время 
для работы и отдыха. Позаботились ор-
ганизаторы об околохоккейных кейсах. 
Например, выпустили уникальную кол-
лекцию карточек, посвященную турни-
ру. Поддержал инициативу известный 
гигант этой индустрии. Болельщики 
в перерывах матчей получали карточки 
лично от игроков. А в качестве бонуса – 
живой автограф и памятное фото.

Отдельного внимания заслуживает 
первый открытый чемпионат России по 
«Черной пяточке» среди журналистов, за 
которым следили не только коллеги, но 
и некоторые хоккеисты. Подробности вы 
легко найдете в разных хоккейных те-
леграм-каналах. Затейником торжества 
выступил Андрей Назаров – фронтмен 
турнира и хоккейного «Сочи». Каждая 
пресс-конференция коуча не обходи-
лась без ярких пассажей, разлетевших-
ся на цитаты.

Не понимаю тех, кто душит Назаро-
ва за перформанс в матче с «Авангар-
дом». Маркетологи «Сочи» оперативно 
отреагировали на драки выпуском но-
вой коллекции футболок Fatality. А все 

потому, что тренер сделал шоу из не-
примечательной контрольной игры. 
Когда тренеры проверяют хоккеистов, 
ищут сочетания, а сами игроки под 
нагрузками. Нейтральным болельщи-
кам смотреть за этим скучно. Взрыва 
чувств и прилива любви к хоккею это 
не вызывает. Чего не скажешь о дра-
ках, которые завели и трибуны, и са-
ми команды. Зрителей, несмотря на 
курортные прелести, собралось нема-
ло. Трибуны гнали вперед «Авангард» 
и СКА – старались туристы, прилетев-
шие из Омска и Санкт-Петербурга. Бо-
лели и за сборную России.

«Сочи» продавал билеты на  пля-
же и в аэропорту. В 50 метрах от зоны 
выдача багажа гостей южного курорта 
встречали приятные девушки, предлага-
ющие сходить на матчи турнира. Билет-
ная точка в аэропорту – это оригинально. 
Идеальная ловушка для туристов, кото-
рые не знают, чем занять свободное вре-
мя. Представьте, какой диссонанс. Выса-
дился в Сочи. За бортом +28. А на выхо-
де в город вас зовут на хоккей – на льду 
и с шайбой. Как тут не поддаться соблаз-
ну и не купить пару билетов? Суммарная 
посещаемость турнира составила около 
25 000 человек.

СКА И «АВАНГАРД»

«Авангард» получил массу импуль-
сов на сочинском этапе предсезонки. 
Как-никак новый главный тренер Дми-
трий Рябыкин выиграл с командой пер-
вый турнир. Рано говорить о целостном 
хоккее, системе и отлаженности дей-
ствий. Заметно, что нападающие полу-
чили свободу в атаке. В игре чувство-
валась расслабленность. Творцам, как 
Ткачев, Грицюк, Толчинский и Буше, это 
помогает рисовать комбинации. Влади-
миру, правда, на последней тренировке 
шайбой выбили три зуба – в Омск напа-

дающий вернется с «сочинской» улыб-
кой.

Массовая драка с  «Сочи» сплоти-
ла команду. Назаров устроил «Авангар-
ду» бесплатный тимбилдинг. Об этом 
говорили босс омичей Александр Кры-
лов и сам Рябыкин. Матч с хозяевами 
раскрыл новичка «ястребов» Кристиа-
на Яроша. Словак – самый заметный за-
щитник «Авангарда» на турнире. Успел 
показать и бойцовский характер, и ин-
дивидуальные навыки. Во время ледово-
го побоища с «Сочи» не щадил бесстраш-
ных парней Андрея Назарова. Навалял 
сначала Бабенко, а затем Иванюженко-
ву. Тем самым показал тренерам, что го-
тов постоять за партнеров.

Ярош не теряется при позицион-
ной обороне, рационально обращается 
с шайбой. Кристиан, конечно, не пря-
мая замена Оливера Каски или Вилле 
Покки. Но первые впечатления оста-
вил приятные. Чего не скажешь о дру-
гом новичке – Броадхерсте. Пока не ка-
жется, что Алекс – тот центр, который 
раскроет крайних и вдохновит их на 
шедевры у чужих ворот. Больше Бро-
адхерст напоминает честного работя-
гу. Впрочем, августовские впечатления 
часто оказываются обманчивыми. По-
дождем, пока американец адаптиру-
ется к новой команде и требованиям 
Рябыкина.

«Авангард» провел разные матчи на 
турнире. Умудрился уступить сборни-
кам, чуть не доигрался до овертайма 
с «Адмиралом», но образцово действо-
вал против СКА в центральной встрече 

SHO. Минимум хаоса в обороне, надеж-
ная игра голкипера Станислава Галимо-
ва и ответственная реализация момен-
тов. По таким играм не скажешь, что на 
дворе август. Армейцы перед турниром 
в Сочи провели несколько тренировок 
на льду. Неудивительно, что их игровой 
рисунок далек от идеального, а побеж-
дать получалось только за счет превос-
ходства в классе и мастерства отдельных 
исполнителей.

В Сочи скучали на трибунах Дмитрий 
Яшкин, Андрей Педан и Евгений Кетов. 
Главный тренер армейцев Роман Ротен-
берг расплывчато объяснил причины от-
сутствия игроков основы. «Мы не торо-
пим события, смотрим по ситуации». 
Вопросов больше, чем ответов. Важная 
задача тренеров СКА – подобрать пар-
тнеров Дамиру Жафярову. По первым 
матчам не покидала мысль, что технич-
ному форварду не с кем сыграть в пас 
или нарисовать нестандартную комби-
нацию. Тренеры пробовали с Дамиром 
другого новичка – Марата Хайруллина, 
но старательный форвард пока не на-
шел химию с Жафяровым. Ждем в соста-
ве Яшкина – не сомневаюсь, что русский 
чех поднимется в первое звено и первое 
большинство.

ПРОБЛЕМЫ «СОЧИ» 
И ТРАВМА МИЧКОВА

Первый предсезонный турнир 
вскрыл проблемы «Адмирала» и «Сочи». 
Южанам необходимы два-три крепких 

защитника. Оборона – слабейшая ли-
ния команды Назарова. Тренер отме-
чал, что клуб ищет усиление, но, учиты-
вая обнищавший рынок, договориться 
с оптимальными кандидатами непро-
сто. С такой обороной не ждать сладкой 
жизни вратарям – Алексею Мельничу-
ку и Максиму Третьяку. Они только на-
бирают форму. Мельничук, допустим, 
не играл c 8 апреля. Потенциал у пары 
огромный. Конкуренция поможет про-
грессировать обоим голкиперам, но для 
борьбы за плей-офф селекционному от-
делу надо оформить пару успешных сде-
лок по защитникам.

Леонид Тамбиев, напротив, дово-
лен селекцией и подписанными хок-
кеистами. Тренер считает, что приве-
зенные иностранцы лучше тех, кото-
рые играли за «Адмирал» в прошлом 
сезоне. Звучит это не иначе как само-
утешение. Между легионерами и рос-
сийским костяком огромная пропасть. 
Одно звено и вратарь Никита Серебря-
ков не вытащат команду в плей-офф. 
Зато в Сочи все увидели системообра-
зующие ценности тренера Тамбиева. 
Результат придет к «морякам» толь-
ко через безумную работу, дисципли-
ну и самоотдачу. Никаких прокатов 
и вольностей. Строгие шаблоны в обо-
роне, средней и чужой зонах. Мини-
мум творчества, максимум пахоты. Не 
ждите привлекательного и яркого хок-
кея от «Адмирала». Команда удержит-
ся на плаву до тех пор, пока не покинут 
силы в длинной регулярке. Как только 
топливо закончится, «Адмирал» пой-
дет ко дну.

Огорчила травма Матвея Мичкова. 
Форварда жестко встретил защитник 
минчан Алексей Емелин. Но и без глав-
ной звезды сборная России U-25 вы-
дала яркие отрезки. Запомнился Дми-
трий Бучельников – другой талант си-
стемы СКА, который сейчас лучше готов 
ко взрослому хоккею, чем Мичков. По-
ставленный бросок, катание, сила, уме-
ние вести борьбу и держать удар – у за-
драфтованного «Детройтом» нападаю-
щего хватает данных, чтобы бороться 
за место в основе армейцев. Сильный 
турнир провел Данила Юров. Из Сочи 
он полетит в Магнитогорск, но пока не-
известно, сыграет ли форвард в заклю-
чительном матче Мемориала Ромаза-
на. Тем не менее Юров доказал, что при 
должном доверии справляется с уров-
нем КХЛ.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Массовая драка с «Сочи» сплотила команду. 
Назаров устроил «Авангарду» бесплатный 
тимбилдинг

Моя роль 
по сравнению 
с «Динамо» 
не поменяется. 
Я ради  
нее сюда 
и приехал.

Мы общаемся с Овечкиным. Он понимает, 
почему я принял решение перейти 
в СКА, и пожелал мне удачи.

4 августа. Сочи. «Сочи» – «Авангард» – 4:6. Массовая драка

Дмитрий Яшкин:  
«Не хочу отвечать Гашеку. 
Пусть говорит, что ему надо»

Новичок СКА Дмитрий Яшкин ХК СКА

Юрий Кузьмин photo.khl.ru

Мемориал Ромазана

ТРАКТОР 4 
АВТОМОБИЛИСТ 2

2:1, 2:1, 0:0

Голы: Шепелев (Ткачев), 9:28 – 1:0. Баранов (Пли-
тин, Кузнецов), 13:29 – 1:1. Телегин (Ткачев, 
Капустин), 19:59 – 2:1. Пулккинен (бол., Шаба-
нов, Калинин), 29:33 – 3:1. Кузнецов (мен., Ва-
силевский, Филяев), 32:12 – 3:2. Капустин (мен., 
Мыльников), 38:52 – 4:2.

Вратари: Мыльников – Галкин (57:48).
Штраф: 8–14.
Броски: 35 (9+16+10) – 22 (6+9+7).
Судьи: Бондарь, Щенев.
10 августа. Магнитогорск. «Арена-Металлург». 

492 зрителя. 

МЕТАЛЛУРГ 3 
АМУР 0

0:0, 2:0, 1:0

Голы: Чибисов, 25:59 – 1:0. Рожков (Хабаров), 
38:00 – 2:0. Гребенкин (Карпов, Зернов), 47:38 – 3:0.

Вратари: Паскуале – Лозебников.
Штраф: 10–10.
10 августа. Магнитогорск. «Арена-Металлург». 

1910 зрителей. 
 И В ВО ПО П Ш О
Трактор 2 2 0 0 0 8–3 4
Автомобилист 2 1 0 0 1 4–4 2
Металлург 2 1 0 0 1 4–4 2
Амур 2 0 0 0 2 0–5 0

Кубок Республики Башкортостан

ЛОКОМОТИВ 2 
СЕВЕРСТАЛЬ 3

0:2, 1:1, 1:0

Голы: Жабреев (бол., Суворов, Хабаров), 13:51 – 0:1. 
Моисеев (Емец, Колмыков), 19:31 – 0:2. Полунин 
(Черепанов, Красковский), 20:57 – 1:2. Суворов 
(Казаков, Бусаров), 37:20 – 1:3. Алексеев (Лиха-
чев, Шалунов), 58:44 – 2:3.

Вратари: Бочаров (58:02–58:44, 59:05) – Шугаев.
Штраф: 12–8.
Броски: 42 (20+9+13) – 19 (8+8+3).
Судьи: Овчинников, Степучев.
10 августа. Уфа. «Уфа-Арена». 250 зрителей.

САЛАВАТ ЮЛАЕВ 2 
ДИНАМО М 1 

0:1, 1:0, 1:0

Голы: Джиошвили (бол., Каблуков, Рашевский), 
8:36 – 0:1. Бочаров (бол., Науменков, Кадей-
кин), 23:09 – 1:1. Санников (Тимкин), 45:15 – 2:1.

Вратари: Кареев – Коновалов.
10 августа. Уфа. «Уфа-Арена». 2137 зрителей. 

СЕГОДНЯ
13.00 Северсталь – Динамо М
17.00  Салават Юлаев – Локомотив (КХЛ ТВ, 

КХЛ Prime)

Время московское. 

Молодежный чемпионат мира

ВТОРНИК
Чехия U-20 – Словакия U-20- 5:4

ВЧЕРА
Латвия U-20 – Финляндия U-20 –  

1:6
США U-20 – Германия U-20 – 5:1

Матч Швеция U-20 – Швейца-
рия U-20 завершился вчера 
поздно вечером. 

СЕГОДНЯ
21.00  Финляндия U-20 – Чехия 

U-20

ЗАВТРА
 1.00  Словакия U-20 – Канада 

U-20
 5.00  Швейцария U-20 – США 

U-20
21.00  Австрия U-20 – Швеция 

U-20 

Подводим итоги самого жаркого выставочного турнира – Лиги Ставок Sochi Hockey Open


	01mos.pdf
	02mos.pdf
	03mos.pdf
	04mos.pdf
	05mos.pdf
	06mos.pdf
	07mos.pdf
	08mos.pdf

